

## La enfermedad, el fallecimiento y la obra de Ignacio Iglesias

El pasado sábado se hallaba Ignacio Iglesias en pleno estado de salud. Por la mañana bajó a la capital desde Vallvidrera, donde venía a pasar el día de la familia, para visitar algunas librerías, en las que compró varias obras para honrar el Día del Libro. Tuvo entusiastas frases para la cultura de Barcelona, produciéndole el éxito alcanzado por la fiesta impresionantísima. Regresó a Vallvidrera con la compañía de sus amados libros, y por la tarde volvió a Barcelona con el propósito de asistir al estreno del drama de Millás Raurell en el teatro Romea. Este joven autor le había invitado a dicho estreno, dedicándole la obra, pues Millás Raurell halló en Ignacio Iglesias un gran amigo y consejero y quiso testimoniárselo de este modo su agradecimiento y su admiración.

## Recos de Sociedad

### Fallecimiento de la condesa Pecci.—"Blasón".—Vida extranjera

En el Gran Hotel, de Biarritz, donde pasaba la temporada veraniega, ha fallecido recientemente doña Silvina Bueno y Garzón, condesa viuda de Pecci.

Estuvo casada con el conde Camillo de Pecci, de ilustre abolengo italiano, sobrino del sabio León XIII, renovador de la social cristiana. De esta unión hubo una hija, Anna Letizia, casada con monsieur Blunt, y cuyo matrimonio lleva el título de condes de Pecci-Blunt.

Ya dedicada de salud, llegó a la población barrota la condesa Pecci, uniéndose a sus hermanas la condesa de Agrela y señora viuda de Delgado, que aún continúan allí.

Al entierro acudieron sus hijos, que residen en la propiedad "Machia", enclavada en Lucca (Toscana), a donde ya han regresado. El cadáver, que fué inhumado en el cementerio de San Martín, de Biarritz, será trasladado en el próximo enero a Roma, donde se encuentra el panteón de familia.

La sociedad de Madrid recordará a aquella bondadosa dama que, en sus épocas de soltera, residió en París con sus hermanas y que, ya casada, pasó en la corte algunas temporadas, trasladada desde Italia donde tenía su habitual residencia.

Descanse en paz la finada y reciba su familia la expresión de nuestro pésame.

El último número de la aristocrática revista editada en Málaga es, como todos, un elegante magazine, editado en magnífico papel "couche", y cuyo texto obedece a su alto fin de órgano de la nobleza española.

Contiene el artículo sobre los linajes de Santillana, referente a la casa de Barreda, por Mateo Escasote Salomón; un curioso y erudito trabajo sobre heráldica sebastense, de Santiago Carreres; otro de Pedro Baltazegui, sobre la vida conoquista de Arias Montano, continuación de la nobleza castruense, de Pablo Hurtado; otro, continuación sobre los Castros de Gistán, por el padre Fernando Salinas; una historia genealógica sobre el condado de Chinchón; varios artículos literarios y artísticos de Francisco Mendizábal, poesías de Eduardo Felice, Rafael de Navarra y el conde de Toñe Marina; un proyecto de reforma tributaria de la Unión de la Nobleza Valenciana, por los barones de Cárcer y La Linde y don Carlos Corbi; crónicas madrileñas y sobre la Casa Real; informaciones de gran mundo, y otros interesantes textos componen el número, el que va ilustrado con numerosos y espléndidos gráficos.

Por todo ello "Blasón" es la revista del elegante, del prócer y de los salones aristocráticos.

La duquesa de Oporto tiene el propósito de realizar una larga excursión por varias ciudades de Norteamérica. Con este objeto embarcará el próximo miércoles en el puerto del Havre.

El príncipe Nicolás de Rumania que se encontraba en Francia, ha marchado a Bucarest.

El maharaja de Indore y su esposa han dado en su castillo de Hennefont, enclavado en Saint-Germain-en-Laye, una fiesta en honor del maharaja de Patiala, actualmente en París.

El mariscal Foch ha llegado a París, dando por terminado su viaje en su propiedad de Trenfeuniv, cerca de Morlaix.

Al caer la tarde empezó a sentir Ignacio Iglesias un dolor de cabeza agudo. Juzgándolo repetición de la neuralgia que ha sido enfermedad perenne del ilustre escritor, no dió a tales manifestaciones importancia alguna. Más, entrada ya la noche, su dolor aumentó en agudeza y la familia del enfermo consideró prudente llamar al médico.

Acudió el doctor Armangué, porque el médico de la familia, doctor Espinassa, se hallaba en aquellos momentos ausente de Barcelona. Más tarde le visitó este doctor en compañía de don Leandro Cervera, amigo del poeta.

Celebraron junta los doctores y acordaron el siguiente diagnóstico: "Certificamos que Ignacio Iglesias sufre hemorragia cerebral. Dentro la suma gravedad del caso, creemos puede tenerse leve esperanza. Barcelona, a las 20 horas del 7 de octubre.—J. Armangué, L. Cervera, Espinassa."

Los médicos le practicaron una sangría, sacándole cerca de un litro de sangre.

Anoche, a las nueve, dejó de existir el ilustre dramaturgo Ignacio Iglesias.

Durante el día de ayer, y a pesar de haberse perdido todas las esperanzas de salvarle, los médicos emplearon cuantos recursos ofrece la ciencia, y a las tres de la tarde hubo consulta entre los doctores Cervera, Espinassa y Armangué, pero poco después entraba el enfermo en el período agónico, falleciendo a las nueve de la noche.

En el momento de expirar rodeaban el lecho mortuorio el escritor Pompeyo Crehuet y los actores Molla y Lluella.

Frente a la casa mortuoria había un grupo de más de 500 personas, entre ellas el actor Pío Davi, su mujer María Vila y gran número de artistas de todos los teatros de Barcelona.

La triste noticia del fallecimiento ha causado penosa impresión.

Han amortajado al poeta sus amigos íntimos Lluella, Carrión y Cervera.

Los dibujantes Opisso y otros estuvieron en la cámara mortuoria, tomando apuntes, y el escultor Marés sacó la mascarilla del finado.

Poco después de las nueve se presentó en la casa mortuoria el jefe del ceremonial del Ayuntamiento, señor Rivé, dando el pésame a la familia en nombre del Alcalde.

En la pasada noche se han recibido gran número de telegramas de pésame, y frente a la casa mortuoria se ha estacionado numeroso público.

Ignacio Iglesias contaba en la actualidad 57 años.

Empezó su actuación en el teatro a los 25 años de edad, con el drama "El escorpión", en el que ya revelaba sobresalientes condiciones dramáticas.

Continuó escribiendo otras obras en progresión ascendente, hasta llegar a "Fructidor", que ya significaba una etapa importante en su teatro, muy desligado del de Guimerá, pero

## SIN ARIÑO DE MOLESTAR

## Murmuraciones de corrillo

Como tantas otras veces, al considerarse la eficacia real de ciertas reformas, se echa de ver, recapacitando sobre aquella de la supresión de los consumos, que se ha adelantado muy poco en lo que se refiere a librarse el público de molestias y vejámenes. Por que en este respecto, lo de menos es el concepto en cuyo nombre se les irroga: lo esencial es no sufrirlo. Y así, ¿de qué sirve que no se paguen ciertas especies, si en las estaciones sanitarias se acarrea al público molestias parecidas que cuando aquellas estaban gravadas?

El movimiento intensísimo del tráfico provocado por las líneas interurbanas de autobuses, provoca a diario molestias e incomodidades, pérdida de tiempo, desconsideraciones y abusos en las estaciones sanitarias, y demás acompañamiento de los servicios municipales, que pudieran llamarse gratuitos... y además realizados por personal insuficiente.

Y esto si que se puede remediar. No ignoramos que la esencia del arbitrio ha de persistir, pero dotando a las estaciones sanitarias de algún mayor personal, se evitarán pérdidas de tiempo, molestias, y, en fin, motivo al malestar que se está provocando. No parece bien que cuando tan no toria es la lucha por la vida, el afán por ganar minutos, se obligue a perderlos, cuando con una mejor organización oficial podría evitarse lo que se denuncia.

con cierta emoción social que ya nunca había de abandonarle y que frecuentemente se resolvía en términos de bondadosa efusión y fraternidad.

Iglesias, a principios de siglo, estuvo muy en contacto con el grupo literario de "L'Avenc", que tanto ha significado en las modernas letras de Cataluña. Por entonces publicó su único volumen de poesías, que se titula "Ofrenes".

Vinieron luego "La mare eterna", "El cor del poble" y sobre todo "Els vells", la obra en que alcanzan más desnuda y más pura expresión los sentimientos del autor. Con esas obras llegó Ignacio Iglesias a ganarse una envidiable popularidad que no tenía contrapartida de resquemores.

Otro jalón de su carrera fue "Les garces", que plantea el problema de la lotería en relación con los obreros. Esta simple anécdota es presentada con gran humanidad.

Otras obras suyas son "Nostra parla" y "La llar apagada".

Est última—traducida al castellano, como lo fueron muchas de las obras de Iglesias—fue representada hace varios meses en nuestro teatro Principal por la compañía de Enrique Borrás.

Ignacio Iglesias había sido mantenedor de los Juegos Florales de "Lo Rat-Penat" el año 1913, en que fué Reina de la Fiesta la señorita Luisa Zaragoza, y poeta don Miguel Durán.

## Suscripción y preparativos

### HOMENAJE A LA VEJEZ DEL MARINO

#### La reunión de hoy

En el local de la Comandancia de Marina y bajo la presidencia del señor comandante don Guillermo Colmeneros ha celebrado sesión esta mañana el Patronato local de Homenaje a la Vejez del Marino, tratando de la celebración del correspondiente al año actual que por especial concesión del ministerio de Marina se ha fijado en el sábado día 20 de actual.

Entre los reunidos ha reinado el mayor entusiasmo para lograr el mayor número de pensiones vitalicias a favor de los ancianos marinos y pescadores, logrando con ello el que nuestra ciudad no desmerezca al lado de los puertos de la Coruña, San Sebastián, Bilbao, Tarragona, Sevilla, Alicante, Palma y los demás que vienen organizándose con idéntica finalidad y la máxima asistencia moral de sus autoridades y vecinos.

#### La suscripción

La Caja de Previsión Social del Reino de Valencia, contribuirá con un total igual al que arroja ésta al ser cerrada.

Excelentísimo señor Capitán general de la región, 50 pesetas; excelentísimo señor Gobernador civil de la provincia, 100; don XXX, 500; don José A. Noguera, S. A., 25; señor jefe de Sanidad, 5; señores Román y Miguel, 50; Astilleros "N. N. L.", 150; señores Hijos de José María Mayques, 100; señor presidente de la Unión Patriótica de Valencia, 100; señores Ferrer Peset, S. A., 50; señores Sala y Olmedo, 10; Círculo Marítimo, 10; Sociedad Ibérica de Construcción y Obras Públicas, 50; Compañía Transmediterránea, 250; Banco Popular "Los Previsores del Porvenir", 25; don Eugenio Dasi, 25; Corporación de Prácticos, 50; Obras Públicas, 10; señores La Roda Hermanos, 100; Asociación Naviera Valenciana, 150; señores Requena e hijos, 50; Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación, 50; Industria Arenera Valenciana, 25; Compañía Arrendataria de Tabacos de Valencia, 25; "Unión de Pescadores", 200; Casa "Ibarra y Compañía", 100; señor Delegado de Hacienda, 25; Sociedad de Socorros Mutuos de dueños de viveros, 100; don José Ilueca, 25; Junta Directiva de la Unión Patriótica del distrito del Puerto, 15; Unión Patriótica del distrito del Puerto, 50; señores Boira y Soriano, 25; Marina Auxiliante, 100; Real Sociedad de Tiro de Pichón de Valencia, 100; señores Lillo Hermanos, 100; Sociedad "Marítima Terrestre", 100; Pósito Marítimo, 25; don Juan Bautista López Ferrer, 25; Agencia Marítima "Müller", 50.

Suma hasta hoy, 2920 pesetas.

La suscripción continúa abierta en las oficinas de esta Comandancia del Puerto.

#### Dicto

Por el señor Comandante de Marina ha sido publicado con esta fecha uno, como presidente del Patronato local de Homenaje a la Vejez y marinos mayores de 80 años que se juzgan con derecho a algu-

## Novedades teatrales

### PRINCESA.—Estreno de la traducción de "Lo ferrer de tall", con el título de "La daga".

Todo el carácter cordial y respetuoso de una exhumación familiar, tuvo anoche el estreno de la traducción al castellano de la obra perdurable en la literatura catalana "Lo ferrer de tall", hecha con la mejor intención por Alvaro de Orriols.

El empeño literario de este distinguido escritor y poeta, y el no menos árduo de poner en escena la obra resultante, merece todas nuestras simpatías, y con algunas reservas, nuestros elogios, que no pueden ser más cariñosos ni vivos, excepto en los claros a que nos referimos. Las traducciones modifican siempre el original. Así, en las obras teatrales, más especialmente, aun cuando se hagan con todo el fervor que el señor Orriols. Y sobre todo, cuando se trata de obras de la especial consideración de "Lo ferrer de tall", que en un tiempo fué considerada como la obra cumbre de la dramática catalana.

A pesar de todo, tuvo un éxito muy lisonjero y merecido.

La interpretación que la compañía dió a la nueva obra, fué muy interesante. El señor Bruguera convenció bastante más que hasta ahora lo había hecho, al numeroso público, que tuvo para él calurosos aplausos.

Digna de los elogios más entusiastas es la labor de la gentilísima Merce Prendes, así como la de la señorita Gaborino, cada una en su plano.

El joven actor y ya realmente diestro, Luis Ramírez, consiguió un éxito rotundo, por la manera como compuso y dió su papel. No menos celebrado fué el señor Domínguez.

## De aviación

### Tendencias actuales

En la lucha gigante por el dominio del espacio, se pone a prueba el ingenio del hombre buscando solución a los mil problemas que lleva consigo la navegación aérea, cuyo radio de acción—con los viajes intercontinentales—se exige tenga cada día más amplitud.

Al contemplar los más modernos aparatos observa uno ciertas tendencias encauzadas hacia el fin citado, y que se aplican tanto en militares. En primer término, se nota gran preponderancia del monoplano de ala espesa sobre los aparatos multipalcos, y permitiendo ello, obtener un rendimiento aerodinámico muy superior, pudiéndose aumentar así la finca de los aeroplanos por medio de la pureza de la línea y de las formas.

Otra tendencia bien marcada, que es preciso señalar, es la construcción metálica que va sustituyendo a la de madera por presentar sobre ésta diversidad de ventajas reales, tales como mayor solidez, indeformabilidad, insensibilidad a la acción funesta de las intemperies, duración prolongada, etc.

La construcción metálica, como decimos, se va generalizando, siendo los metales más empleados el acero y el aluminio; el primero usado en América, Alemania e Inglaterra, y el segundo en Francia.

Los esfuerzos de los constructores se orientan igualmente hacia una mejor manejabilidad del avión, así como a disminuir lo más posible las velocidades de aterrizaje. La gran velocidad que hoy se precisa para garantizar una buena toma de tierra, y la longitud de rodadura que sigue a aquella, constituyen para el empleo del avión un grave inconveniente al exigir aeródromos extensos que permitan esta amplia maniobra. Hoy se estudia la manera de amortiguar la marcha del aeroplano, después de haberse posado, frenando las ruedas del tren de aterrizaje, e incluso empleando la cadena sistema Citroen para evitar el copotaje.

#### Postulación

Para el próximo domingo y organizada por las sociedades obreras del Puerto se celebrará una con el fin de incrementar la suscripción pública abierta para la adquisición de pensiones.

#### Deficiencias que subsanar...

Respecto a órgano de tan vital interés como el motor, podemos decir que se hallan frente a frente dos tipos: los motores en grupos de cilindros en V o W, con enfriamiento por agua, y los motores fijos de cilindros en estrella, con enfriamiento por aire. El motor rotativo ha desaparecido y en cambio, los de gran potencia son cada día más empleados, sobre todo para los transportes en común; con objeto de dar la mayor sensación de seguridad a los pasajeros aéreos, los aviones mercantes llevan, en general, cuatro motores, dos, tres, y a veces dos, reduciendo así los riesgos de "panne". Para vuelos a gran altura, se aplica a cierto número de aparatos la suralimentación, empleando el turbo compresor.

En lo que concierne a los hidroaviones, hay que distinguir los aparatos provistos de casco y los que sólo llevan flotadores, sin que actualmente se pueda decir cuál de los dos sobresale en la práctica. Claro que habiendo sido concebido el avión terrestre bastante antes que el marino, aquél adquirió más desarrollo que éste. Sin embargo, el número de hidroaviones progresa, con tendencia a aumentar, a medida que toman más incremento los viajes intercontinentales que conducen indudablemente a franquear el mar. Además, existen ciertos países muy accidentados, presentando por tanto muy pocos terrenos de aterrizaje, y en cambio, ofrecen largas superficies de agua constituidas por ríos y lagos.

No terminaremos este pequeño trabajo, a modo de índice renovador de los órganos vitales del aeroplano, sin exponer otras innovaciones de trascendencia. Una de ellas es la de buscar alojamiento, lo mismo para el combustible líquido que para el aceite, en las alas, dejando libre así el fuselaje de depósitos de esencia.

Otra, la realización de los bloques motores intercambiables: de este modo el ahorro de tiempo en las reparaciones es considerable, pudiéndose hacer éstas en pleno vuelo por la accesibilidad a las instalaciones de los motores.

Las hélices metálicas de aluminio, las más resistentes, o sean, las forjadas de una sola pieza, tienden a eliminar cada vez más a la primitiva hélice de madera.

Estas son, en resumen, las principales tendencias que se inician en las máquinas voladoras más pesadas que el aire, con el fin de hacer del pájaro mecánico un ingenio cada día más económico, y sobre todo, más seguro y más rápido.

#### Los oradores

### La Fiesta de la Raza

Como en años anteriores, el próximo día 12, en el Paraninfo de la Universidad, adornado con plantas, se celebrará una sesión solemne para conmemorar el aniversario del descubrimiento de América.

El señor Camps, secretario de la Comisión provincial de Unión Ibero-Americana, dará lectura a la Memoria anual.

En nombre de dicha entidad, pronunciará el discurso el doctor Rodríguez Fornós, al que corresponderá llevar la voz de las Repúblicas Hispano-Americanas, el cónsul de Cuba, y por el Cuerpo Consular su decano don Ernesto Ibáñez Rizo.

Durante los intermedios la Banda Municipal interpretará himnos nacionales de la América hispana.

El acto empezará a las doce. La entrada a la Universidad será por la puerta rayacente a la calle del mismo nombre.

Si siguiendo el costumbre de otros años, las bandas de música militar, cedidas galantemente por el Capitán general, darán conciertos por la tarde en la vía pública. En las

## UN CUENTO CADA DIA

### El hombre del cerebro de oro

A una señora que me pide cuentos divertidos.

Al leer su carta, señora, he sentido algo así como un remordimiento. Me arrepiento del tono un tanto fúnebre que he dado a mis cuentos y me había prometido ofrecer a usted hoy una cosa alegre, locamente alegre.

Y después de todo, ¿por qué he de estar triste? Vivo a mil leguas de la niebla parisiense, en una colina bañada por la luz, en la tierra de las pandoretas y el vino de moscatel. En derredor mío todo es música y sol; disfruto de orquestas de golondrinas y caracas de panecillos; por las mañanas cantan los chorlitos, a mediodía las cigarras, luego los pastores que tocan el pifano y oigo cómo ríen las muchachas morenas, corriendo entre las viñas. Verdaderamente el sitio no está bien escogido para echar negro en la paleta; más bien debería yo enviar a las señoras rosados poemas y cestas rebosantes de cuentos voluptuosos.

¡Pero, no! Todavía estoy muy cerca de París; hasta mis pinares llega todos los días el fango de sus tristezas...

En el momento en que escribo estas líneas acabo de saber la muerte desdichada del pobre Carlos Bárbara, y sobre mí molino ha caído una gran desolación. ¡Adios, chorlitos y cigarras! Mi corazón no está para asuntos alegres. Esta es, señora, la razón de que en lugar del agradable cuento que me había prometido enviarle, no pueda usted contar hoy tampoco más que con una historia melancólica.

\*\*\*

Había una vez un hombre que tenía el cerebro de oro. Cuando nació los médicos creían que no iba a vivir mucho, porque la cabeza le pesaba enormemente y tenía un cráneo desmesurado. Vivió, sin embargo, y se desarrolló al aire libre como un hermoso pie de olivo, sólo que su cabeza gorda seguía tirando de él y daba las tinas verle tropezar con los muebles, cuando andaba por casa.

Muchas veces se caía. Un día rodó desde lo alto de unas gradas y fué a dar con la frente en un escalón de mármol, donde sonó su cabeza como un lingote. Se creyó que había muerto, pero al levantarlo no se le encontró más que una ligera herida, con dos o tres gotitas de metal caídas entre los cabellos rubios. Así es como supieron los padres que aquel niño, tenía los sesos de oro.

Se guardó silencio sobre el caso, y el pobre niño no sospechó nada. De cuando en cuando preguntaba por qué no le dejaban ya jugar por delante de la casa con los chicos de su edad. —Porque te robarían, tesoro mío! —le respondía su madre.

Entonces el chico sentía un gran miedo de que le robasen y volvía a jugar solo, sin decir una palabra, arrastrándose pesadamente de una habitación a otra.

Hasta que cumplió dieciocho años no le revelaron sus padres el tesoro monstruo con que le había favorecido el destino, y como le habían criado y educado hasta aquella edad, le pidieron en recompensa un poco de su oro. El muchacho no vaciló. En el mismo instante (no dice la leyenda por miedo) se arrancó del cráneo un pedazo de oro macizo del tamaño de una nuez, y se lo arrojó orgullosamente a su madre, en el regazo. A poco, deslumbrado con las riquezas que llevaba en la cabeza, poseído de locos deseos, embriagado con su poder, abandonó la casa paterna y se fué por el mundo, desparramando su tesoro.

Por el tren magnífico de vida que llevaba y por el modo con que iba deramando oro sin tomar cuenta alguna, se hubiera dicho que su cerebro era inagotable... Y sin embargo, se iba agotando y bien se advertía esto viendo cómo se le apagaba la mirada y se le hundían las mejillas. Por fin, una mañana, después de una desenfrenada orgía, el desdichado, que se había quedado solo entre los restos del festín y las lámparas que iban palideciendo, se asustó de la enorme brecha que había abierto en su lingote. Era ya tiempo de contenerse.

Desde aquel día emprendió una vida nueva. El hombre del cerebro de oro se retiró a vivir con el trabajo de sus manos, receloso y tímido como un avaro, huyendo de las tentaciones y procurando olvidarse de aquellas tales riquezas a las que ya no quería tocar... Por desgracia, le había seguido un amigo a su retiro y este amigo conocía su secreto.

Una noche despertó el pobre hombre sobresaltado y con un terrible dolor de cabeza. Saltó de la cama, fuera de sí, y a la luz de la luna vió a su amigo que había escondido una cosa debajo de la capa.

¡Otro poco de cerebro que le quita!

Al poco tiempo, el hombre del cerebro de oro se enamoró, y esta vez pudo considerarse todo por terminado. Amaba con toda su alma a una rubia que también le quería mucho, pero que prefería los adornos, las plumas blancas y las lindas borlitas doradas que remataban sus botinas.

Entre las manos de esta criatura encantadora, medio pájaro, medio muñeca, las partículas de oro se derretían que era un primor. A ella se le

antojaba todo y él no sabía negarle nada. Por temor a disgustarla la ocultó hasta el fin el triste secreto de su fortuna.

—¿Conque somos muy ricos?—decía ella?

Y el pobre hombre respondía: —¡Oh, sí... riquísimos!

Y miraba con amorosa sonrisa al pajarito azul que iba devorándole el cerebro incoherentemente. Algunas veces, sin embargo, se apoderaba de él el temor y sentía tentaciones de ser avaro; pero entonces ella se le acercaba dando saltitos y le decía:

—¡Maridito mío, ya que somos tan ricos, cómprame cualquier chuchería de mucho precio...

Y él le compraba algo de mucho precio.

Aquello duró cosa de dos años. Al cabo, una mañana se murió la mujer sin que se supiera de qué, como un pajarito... El tesoro tocaba a su fin; con lo que se quedaba el viudo, mandado hacer a su muerte adorada un entierro magnífico. Canto de campanas, hermosas carrozas enlutadas, caballos empenachados, lágrimas de plata sobre el terciopelo, nada le parecía bastante. ¿Qué le importaba ya su oro? Dió para la iglesia, para los enterradores, para las floristas...; repartió oro por todas partes, sin regatear. Así que, al salir del cementerio, no le quedaba casi nada de aquel cerebro maravilloso; algunas partículas solamente pegadas a las paredes del cráneo.

Entonces se le vió ir por las calles con aire extraviado y las manos tendidas hacia adelante, tropezando como un borracho. Por la noche, a la hora en que iluminan las tiendas, se detuvo delante de un gran escaparate en que las luces hacían resplandecer, confundidas, telas y joyas, y se quedó allí largo rato, mirando desdentado de raso azul, formadas de plumas de cisne.

"Bien sé yo a quién le hubieran gustado mucho estas pantuflas", pensaba sonriendo, sin acordarse ya de que su mujer había muerto. Y entró a comprarlas.

Desde el fondo de la trastienda, la vendedora oyó un grito; vino corriendo y retrocedió con terror al ver a un hombre, de p.e., que se apoyaba en el mostrador y la miraba tristemente, como abatido. En una mano tenía las pantuflas azules con ribetes azules, y alargaba la otra mano ensangrentada, en cuyas uñas brillaban unas limaduras de oro.

Tal es, señora, la leyenda del hombre del cerebro de oro.

\*\*\*

A pesar de su aspecto fantástico, esta leyenda es verificada desde el principio al fin. Hay por esos mundos algunos infelices condenados a vivir de sus cerebros y a pagar en finísimo oro, con su médula y su sangre, las cosas más insignificantes de la vida. Para ellos, cada día supone un dolor nuevo. Y después... ¡cuando ya están hartos de sufrir!...

ALFONSO DAUDET

## «Archivo» Municipal

### Galería anecdótica

#### Argucia de un aspirante

En tiempos de don Jenaro Pérez Moso, tanto por la Guardia de Seguridad como por la municipal, se practicaban constantes cacheos para reprimir el uso de armas prohibidas.

Había un aspirante a ingreso en el cuerpo de la Guardia municipal, que nunca le llegaba el turno, y para demostrar que concurrían en él dotes para el cargo solicitado, ideó la siguiente estratagemata. Iba a los puestos denominados batallitos, y adquiría tres o cuatro armas de fuego a precios económicos. Las vendía luego a algunos incautos, también muy baratos, y una vez efectuada la venta, se acercaba a la pareja de Seguridad, diciendo:

—Ese individuo lleva un revólver sin uso de licencia.

Así nunca fallaba el golpe, logrando apuntarse varias denuncias, que no le sirvieron para satisfacer su deseo de ingresar en el cuerpo de la Guardia municipal.

JUAN RUSIAFER

### Agasajo al señor Mora

Un numeroso grupo de socios del Ateneo Mercantil obsequió anoche con un espléndido banquete en Ideal Room, al gerente de la plaza de Toros, don Paco Mora, por su brillante actuación durante la temporada pasada.

A la comida, que fué verdaderamente fastuosa, asistieron galantemente invitados sus compañeros de empresa señores Solivas y Bellido.

Damos la enhorabuena al señor Mora, acreedor a todos los homenajes.

# LLOYD SABAUDO

SERVICIOS EXPRESOS DE GRAN LUJO

**España - New-York**  
Via Algeciras-Gibraltar  
TRAVESIA, 6 1/2 días  
**CONTE GRANDE**  
2 noviembre  
**CONTE BIANCAMANO**  
23 noviembre

**España - Brasil - Plata**  
Via Barcelona  
TRAVESIA, 12 1/2 días  
**CONTE ROSSO**  
26 octubre  
**CONTE VERDE**  
16 noviembre

Agentes generales en España:

COMPANIA ESPAÑOLA DE TURISMO - VALENCIA  
Doctor Romagosa, 2.-Teléfono 16-48

Barcelona-Madrid-Sevilla-S. Sebastián-Almería-Palma  
Para mercancías informará: Hijo de Camilo Real - Grao

## Información militar

### El licenciamiento cuatrimestral

Para cumplimiento de la R. O. C. de 2 del actual, sobre concesión de licencia cuatrimestral a los individuos de primer llamamiento del reemplazo 1927, el Capitán general ha dispuesto que, además de las prescripciones de carácter general que dicha real orden contiene, se observen las siguientes:

El licenciamiento se realizará en el siguiente orden:

Regimientos Infantería: de la Princesa, el día 24; Mallorca, el 24; Guadalajara, el 22; Sevilla, el 23; España, el 22; Oitamba, el 23; Vizcaya, el 21; Corona, el 21; Cartagena, el 21.

Cazadores Victoria Eugenia, Caballería, el 25.

Depósito caballos semientales tercera Zona Pecuaria, el 25.

Quinto regimiento Artillería Ligera, el 25; Sexto ídem, ídem, ídem, el 25; Tercero ídem, ídem a pie, el 25.

Regimiento Artillería de Costa núm. 3, el 25.

Quinto Zapadores Minadores, el 25.

Tercera Comandancia de Intendencia, el 25.

Segundo Grupo segunda Comandancia Sanidad Marítima, el 25.

Todos los Cuerpos deberán poner en marcha precisamente el día que indica el artículo anterior a todos los individuos que de ellos deben licenciarse.

### Nueva Comisión Geográfica

El "Diario Oficial" publica una real orden creando una Comisión Geográfica que se denominará del Centro de España, formada por un comandante y dos capitanes de Estado Mayor, que radicará en Madrid.

El estado personal saldrá de la planta de comisiones geográficas, y por lo tanto no se ocasionará gasto alguno al Estado.

### Las escuelas prácticas

Esta mañana ha marchado a Almansa el regimiento de Mallorca para asistir a las escuelas prácticas que se han de celebrar en dicha ciudad. Durante su permanencia en ésta, se encargará el regimiento de Guadalajara de dar el servicio de vigilancia de la primera zona de este capital.

### Conferencia

En el regimiento de Guadalajara ha sido esta mañana una conferencia al capitán médico sobre el tema "Peligros de la Sifilis".

### Marcha militar

Mañana por la mañana realizará el regimiento de Victoria Eugenia una marcha a Bétera, al mando de su coronel señor Lamela. Asistirá el Capitán general, con su ayudante el comandante señor Amillo.

### Presidente de honor

Esta mañana han visitado al Capitán general los doctores Villanova y Climent en representación de la Liga de Higiene Mental, para hacerle entrega del nombramiento de Presidente de Honor.

El señor Castro Girón les ha agradecido cordialmente la distinción.

### Ejercicio

Ayer mañana, a las once, se han reunido en el regimiento de Guadalajara y bajo la presidencia del teniente coronel, jefe de instrucción, todos los capitanes y subalternos francos de servicio para efectuar ejercicios sobre el piano.

### Escuelas prácticas

El regimiento de Infantería de Mallorca salió ayer tarde con dirección a Almansa, con el fin de asistir a las escuelas prácticas.

### Ascensos

Ha sido promovido al empleo de comandante el capitán del regimiento de Victoria Eugenia don Domingo Mesa Escarcena.

### Despedida

Los jefes y oficiales del regimiento de Mallorca que han de tomar parte en las escuelas prácticas han estado esta mañana en Capitanía gene-

GASTRÓFILO Doctor GREUS  
Cura el estómago  
Farmacia plaza Santa Catalina, 4

## NOTICIAS

Hemos recibido la agradable visita de un viajante de la Casa "Suchard", portador de un delicado obsequio para esta Redacción.

En el curso de la conversación sostenida con el expresado señor, hemos tratado de diversos asuntos relacionados con la venta de estos chocolates de fama mundial, y nos consta que esta importante fábrica ha reparado a domicilio unas muestras de sus exquisitos chocolates.

Es de suponer que los favorecidos habrán quedado complacidos y propagarán entre sus amistades las excelencias de esta marca, hoy por hoy, indiscutiblemente, la primera en el mercado nacional.

Últimas novedades en Sombreros y Gorras.—REQUENI.—San Vicente, 105.

Oficialmente se recuerda a los veterinarios de la provincia que el día 14 del corriente, a las diez de la mañana, se celebrará una Junta general extraordinaria en el local del Colegio, Nave, 25, para tratar de la rehabilitación de la Asociación Nacional Veterinaria Española.

### Automóviles «BENOVA» 5 HP.

Coche europeo. Han llegado a Valencia los primeros coches. Cobertura interior y Cabriolet, 4 asientos.

Provistos de los adelantos modernos. Gasto de combustible y patente insignificante. Representación para la región valenciana, calle Gonzalo Julián, 1 y 3 (Gran Vía).

NOTA.—El representante de los automóviles BENOVA, Gonzalo Julián, 1 y 3, invita a la competencia a que examine dicho coche. Así no tendrán algunos que apelar al GASTADO sistema de simular una compra para escudriñar el coche.

A las ocho de la mañana el barómetro marcaba 763,3 milímetros; la temperatura era de 18°, y la dirección del viento O. N. O.

Durante las últimas veinticuatro horas la temperatura máxima ha sido de 31°, la media de 29,2 y la mínima de 15,2.

—¿Por qué el dolor te consume, te destroza y te reprime?

—Porque se acabó en mi casa el café marca SUBLIME.

Comprado en casa SIXTO AYORA, San Vicente, 160, Valencia.

## OLYMPIA

HOY MIÉRCOLES  
Definitivamente último día de la exhibición de

# Ben-Hur

Por RAMON NOVARRO  
MAY Mc AVOY  
Producción METRO GOLDWYN  
La película que usted no olvidará jamás y que solo hoy podrá usted admirar en este salón

MAÑANA JUEVES  
MÚSICA CELESTIAL  
Por Laura La Plante  
Buenos días, señor juez  
Por Reginald Denny

ral para despedirse de la primera autoridad de la región señor Castro Girón.

Real orden

Se ha publicado una real orden concediendo la medalla militar de Marruecos, con los pasadores correspondientes, a favor de las clases e individuos de tropa del arma de Infantería que figuran en la relación cursada al ministerio de la Guerra,

## Información de TRIBUNAL

### Nombramientos interinos

La sección Administrativa de Primera enseñanza ha nombrado los siguientes maestros interinos: Benaguacil, don Luis Jordán; calle Mar-tí (Valencia), don Victor Navarro; Gabarda, don Modesto Marín; Solana, don Tomás Bolós; Bellés, doña Consuelo Pastor; Montaverner, don Jesús Torrijos; Benicolet, don Salvador Escrivá; y Siete Aguas, don Francisco Lozano.

### Expedientes de jubilación

Han sido cursados los expedientes de jubilación de doña María Ribes y doña Eljisa Doménech, maestras nacionales, a la Dirección general.

### Los ascensos de los maestros

Finalizando el plazo de reclamaciones contra las propuestas de ascensos de los maestros del segundo escalafón, a los sueldos de 3.000 y 2.500 pesetas, se están estudiando las reclamaciones presentadas.

Para los efectos económicos y administrativos se considerará a los interesados como pensionados, a contar de la fecha de 1 de junio.

UNA INDISPOSICIÓN REPENTINA equivale a pasar una noche desagradable, o a guardar cama dos o tres días. Fácilmente puede evitarse estas molestias tomando en una fracción copiosa una botella de

### AGUA DEL CARMEN

de los Carmelitas Descalzos de Tarragona

## Información de Palacio Arzobispal

### Nuevo Arzobispo maronita

En el último consistorio celebrado en Bherké por el Patriarca maronita, monseñor Em. Farés, delegado suyo en París, ha sido elegido Arzobispo de Tarsus y vicario patriarcal maronita en Egipto, cuya sede está en el Cairo. Llamado urgentemente al Líbano, el nuevo Arzobispo ha sido con sagrado en la sede patriarcal de Diman, por Su Beatiudad monseñor Hokei, asistido del cuerpo episcopal y en presencia de los personajes políticos.

Nacido en Surath (Líbano), el 22 de mayo de 1871, monseñor Farés comenzó sus estudios en el Seminario maronita de San Juan Marón, en Ka farkai, de donde pasó a la Universidad de San José de Beyruth, y de allí al Seminario Mayor de San Sulpicio, de París, a estudiar Filosofía y Teología.

Ordenado de presbítero en 1897 por el Cardenal Richard, empezó siendo vicario en Sanvic, cerca de Ruán, por autorización especial de León XIII. A los 23 años fue nombrado secretario Arzobispo de Sidón, por monseñor Basbas. En 1905 se hallaba de nuevo en Francia en el séquito del Patriarca maronita; fue a Roma, donde le nombraron camarero del Papa, y volvió a París, donde en 1908 asumió el cargo de delegado del Patriarcado de su rito.

Son interesantes sus publicaciones sobre éste y a pesar de sus muchas conferencias en toda Francia, fundó en Surath un orfanato para niñas, y de acuerdo con el Gobierno francés, inició la creación de un centro en París para los católicos orientales, con una escuela, donde los jóvenes libaneses estudiantes no olvidasen sus tradiciones y la lengua patria.

### Contra el inismo testigo y la falta de decoro

Acaba de fundarse en el Canadá una Liga Católica Femenina, cuyo fin es "orar, velar y luchar" para que se sigan las enseñanzas de Su Santidad Pío XI sobre modestia cristiana. Las que componen la Liga se comprometen a no usar descotes, vestidos sin mangas o con media manga, faldas por encima de la rodilla y telas transparentes o demasiado sutiles. La Liga, en pocos meses, ha logrado unas 6.000 adheridas.

### Auxiliar del Cardenal de Tarragona?

Copiamos del "Diario de Tarragona": "Acogemos el rumor, a título informativo, que muy en breve se nombrará un Obispo auxiliar del señor Cardenal doctor don Francisco Vidal y Barraquer, para que así pueda atender con más cuidado a su quebrantada salud."

### ¿VISITA USTED BARCELONA?

Hospédese en la PENSIÓN CECIL, Caspe, 15 (junto Teatro Novedades y frente al Tivoli), situada en el mejor punto de Barcelona. Pensión completa desde 10 pesetas.

### Juicios señalados para mañana

A las once, por reclamación de salarios del obrero Rogelio Pastor Bu-triel contra el patrono don Vicente Llinares Ballester, defendido el primero por don Rafael Alcántara Diaz, me-ro por don Rafael Alcántara Diaz. Señores Jurados.—Patronos: Don Francisco Torralba Escrivá, don Rafael Aracil Hernández y don José Meli Alapont. Obrero: Francisco Pensado Ferrer, Julián García Ponce y Tomás Villargordo Ruiz.

### Regreso del presidente

Ha regresado de Madrid el ilustrísimo señor presidente de esta Audiencia, don Francisco Barrios, encargándose hoy mismo de su despacho.

### Información de Tribunales

### Camarero aprovechado

Ante el tribunal de la Sala primera ha comparecido José Alagardera Cuenca, camarero del café Setabense, de Játiva, que de vez en vez metía mano en el cajón del mostrador, sustrayendo algún puñado, unas veces de caide rilla, otras de pesetas, según lo que pescaba, mientras los dueños atendían a la clientela.

Como el hecho carecía de importancia, por reducirse el hurto a una cantidad inferior a 50 pesetas, según confesión de la dueña del café, el fiscal don Luis Jaime de Torres ha con siderado el hecho como una falta, retirando la acusación.

En este juicio debutaba el letrado don Juan Serrano.

### Juega trágica

En la madrugada del 13 de octubre del año 1924 regresaban del Grao varios jóvenes con unas muchachas alegres, y al llegar el auto frente a la iglesia, cogió a media caña a un carro de huertanos en el que iba Dolores Sáez Tortosa, y le hizo dar la vuelta de campana.

Dolores falleció en la casa de Socorro, y otra lesionada, de nombre Vicente Jimeno, curó a los tres días.

Fueron procesados Juan Ramirez Vidal y Salvador Climent García, por ser los que llevaban el volante, y hoy ha comenzado a verse el juicio, ocupando la banqueta de la acusación el teniente fiscal don Luis Matoses y el letrado D. Pedro Vargas, que ostenta la representación de la parte perjudicada, que tienen frente a ellos a los abogados defensores don Alvaro Pascual Leone, don Carlos de Valcárcel y Jicó de Guzmán y don Jacinto Tarrés.

Hoy se ha practicado la prueba testifical, suspendiéndose el acto para continuarlo mañana.

### Incendio de una chimenea

Anoche se incendió la chimenea de la fábrica de carbones conglomerados sita en la casa número 18 del camino de Peñarocha, propiedad de don Avilar Corloti y Compañía.

El fuego fue sofocado inmediatamente, siendo las pérdidas de escasa importancia.

### Caida casual

La niña de nueve años, Francisca Mateu Ibáñez, habitante en la calle de Santo Tomás, ha sido asistida en la casa de Socorro del Museo de la fractura de la clavícula izquierda, por su tercio medio, lesión que se ha producido en una caída.

### Una cox

En el mismo dispensario del Museo se ha curado a Vicente Catalá, de 57 años, domiciliado en el camino Viejo de Godella, de una cox de cierta caballería de su propiedad. Sufre una herida de seis centímetros de longitud, que le interesa los tejidos blandos en la región superior derecha.

### Carretero lesionado

Un guardia civil ha acompañado al Hospital al carretero José Sánchez Torres, de 24 años, el cual presentaba varias contusiones en ambas piernas.

### Le roban en el tren y luego en el tranvía

Al comerciante de Corbera de Al-cira, don Bautista Caselles Femenia, que venía a Valencia en el tren desde Sueca, ha notado al llegar a la estación del Norte que le habían sustraído la cartera con documentos y tres billetes de 50 pesetas, y para trasladarse al juzgado a denunciar el hecho, ha tomado un tranvía de Circunvalación, donde le han sustraído 625 pesetas que llevaba dentro de un sobre en el bolsillo interior del chaleco.

Aligerado de tanto peso ha llegado sin novedad al juzgado de guardia, donde ha expuesto sus quejas.

### Lo más interesante de este número

VA EN LA HOJA  
¡¡Exíjale usted al vendedor!!

## Información de la Delegación de Hacienda

### Hablando con el señor Abad.-Los atrasos por Urbana, de Játiva

Hoy hemos hablado con el Delegado de Hacienda, señor Abad, quien regresó ayer de Játiva a donde fue con objeto de buscar una fórmula de concordia que armonizase los intereses del Tesoro con los deseos de los contribuyentes por atrasos de Urbana.

Después de un cambio de impresiones con las autoridades locales se llegó a un acuerdo, por virtud del cual se abonarán los recibos atrasados con el recargo que al Tesoro corresponde, pero librando a los contribuyentes de los apremios y gastos que origina el procedimiento ejecutivo.

Esta fórmula es a base de que las cuotas y recargos se hagan efectivos antes de primero de noviembre, pues transcurrida esa fecha se procederá al sobre por la vía de apremio y embargo.

Los errores y equivocaciones de nombre y las duplicidades tributarias serán resueltas por la Alcaldía, quien informará a la Delegación de las razones que determinen la rectificación en el registro fiscal y se procederá en justicia.

### Pagos

El Delegado de Hacienda ha hecho para mañana los siguientes señalamientos de pago:

Don Rafael González, 1.575 pesetas; don Ernesto Piteonell, 2.000; Techenorff y Compañía, 9.548,20; 17.164,41; 3.267,62 y 28.112,62; don Vicente Calabuig, 4.491; don C. Miravet, 1.389,36; don Pedro Pons, 5.374,37; don Vicente Gandía, 6.695; don José Alonso, 4.984,66; Bodegas Levantinas, 5.046,87; Unión Vinatera, 6.560,00; don Juan J. Rodríguez, 25.000; y don Enrique Montañar, 2.846,17.

### Voto de gracias

El Alcalde ha recibido un oficio de la Facultad de Medicina, transmitiéndole un voto de gracias por sus gestiones en favor de la construcción del nuevo edificio destinado a la misma.

### Teatro Ruzafa

Hoy miércoles :- A las 10 de la noche Debut del barítono Enrique Zabarte ESTRENO

de la zarzuela en tres actos, de costumbres murcianas, libro de Luis Fernández Ardavin y música del maestro Francisco Alonso,

### LA PARRANDA

Preciosas decoraciones de Sanchis y Paula y riquísima sastrería de Salvador Peris, todo hecho expreso para la obra

### ESLAVA

COMPANIA DE PACO ALARCÓN  
Primera actriz MARÍA CAÑETE  
DEBUT: Viernes 12

### Lola y Loló

ESTRENO  
Con asistencia de su autor don José F. del Villar

### GRAN TEATRO

HOY MIÉRCOLES  
Programa inmejorable  
LA PATA DE MIRLO  
Cómica en dos partes. H. Mann  
CAZADORES DE LOBOS  
Adaptación de la famosa novela de James Oliver Curwood, por VIRGINIA B. FAIRE y DAVID TORRENCE  
EL PELOTON DE LOS TORPES  
¡Un éxito de risa! Stan Laurel. ¡Gusta mucho!

### LA SEÑORITA CAPRICHIO

Lindísima comedia de aventuras, por la muy guapísima Mary Monti. Es una Emelka

### La Correspondencia de Valencia

APARTADO 147  
Hoy miércoles, 4 tarde y 9 noche

### Gran éxito!

Diego Corrientes  
Dos jornadas (completa). Película de aventuras y misterio  
«MOCHALES, DE CONQUISTA», última aventura de este famoso gató  
Mañana jueves: Josefina Ochoa en la producción española «LA CHICA DEL GATO»

### BA-TA-CLAN

Hoy, tarde y noche: Grandioso programa de variedades  
Gran éxito de los debuts de ayer: LUZ DOLLY, MERCEDES BRAND y de la atracción de pista LUISA DE TORMES. Grandioso suceso de EVA y CELIA, atracción de pista; AMPARITO SANCHEZ, TERESITA IBARRA y de las bellas trelas CELINA EASO (atracción de pista) y MARUJA LOPETEGUI  
Muy pronto MANOLITA COLLADO y CACHAVERA. Todas las noches más madísimo cabaret con atracciones

## Información Municipal

### Comisión Permanente

Bajo la presidencia del Alcalde ha celebrado sesión la comisión Permanente, despachándose favorablemente numerosos dictámenes relativos a la aprobación de cuentas rendidas por el recaudador y agente ejecutivo del Ayuntamiento y varios sobre construcciones y legalización de obras en la capital y ensanche.

También se ha acordado la adquisición de varias parcelas para ensanche de los caminos de Carpesa y Fuente de San Luis, y que mediante subasta se adquieran 262 esclavinas impermeables para la Guardia municipal, al precio de 85 pesetas cada una.

Asimismo se han aprobado varios conciertos para la venta de embuditos.

A propuesta de la Alcaldía, se ha acordado ejecutar por administración las obras de pavimentado en mármol del vestíbulo y galerías inmediatas al salón de fiestas y escalera principal de las Casas Consistoriales, cuyo coste no excederá de 15.000 pesetas, dándose cuenta de un oficio de la Delegación de Hacienda por el que comunicó al Ayuntamiento por el que aprobó el presupuesto extraordinario para el ensanche de la calle de Ribera.

En el despacho extraordinario se ha acordado que con motivo de celebrarse el día 12 la Fiesta de la Raza, y a los efectos de la mayor brillantez de la misma, se adorne con plantas y flores el Paraninfo de la Universidad, y que asista el excelentísimo Ayuntamiento en corporación, acompañado de la Banda Municipal de Música.

Asimismo se han aprobado las facturas para pago del facsímil de la Señera Real, que suman la cantidad de 2.634 pesetas.

### Teatro Principal

Compañía de María Guerrero y Fernando Díaz de Mendoza  
ULTIMOS DIAS  
Hoy miércoles: A las 10 noche:

### La Dolores

Mañana jueves, a las 6 tarde: «LA DOLORES». A las 10 noche: «CANCIONERA».

Sábado, 13, ESTRENO del drama en tres actos, de Antonio Guzmán Merino, «LOS GONZALONES».

### LIBRO

HOY MIÉRCOLES  
Grandioso programa  
REVISTA PARAMOUNT  
SHANGHAI  
deliciosa comedia, por Richard Dix y Mary Bryan

### ALICIA EN EL OESTE

¡¡Grandioso éxito!!  
La suerte de la fea  
Sugestiva comedia, por la genial artista Colleen Moore

### EL AS DE ESPADAS

Graciosa comedia en dos partes  
Mañana jueves: ADOLFO MEN-JOU, «EL DANDY DE LA PANTALLA», en la superproducción PARAMOUNT.

### Un caballero en París

TEATRO MODERNO  
Compañía de comedias valencianas  
PEPE ALBA  
Hoy miércoles, a las 6:30:  
L' hora de la siesta

### A las 10:45:

L'HORA DE LA SIESTA  
TRAVESURES DE MILIET  
Gran éxito

### Viernes:

«Tot per un chiquet»  
COLISEUM  
Grandioso programa:  
«ENTRE GENTE BIEN», divertida comedia por George Sydney y Luisa Facenda  
¡Gran éxito!  
DIEGO CORRIENTES  
Dos jornadas (completa). Película de aventuras y misterio  
«MOCHALES, DE CONQUISTA», última aventura de este famoso gató  
Mañana jueves: Josefina Ochoa en la producción española «LA CHICA DEL GATO»

### BA-TA-CLAN

Hoy, tarde y noche: Grandioso programa de variedades  
Gran éxito de los debuts de ayer: LUZ DOLLY, MERCEDES BRAND y de la atracción de pista LUISA DE TORMES. Grandioso suceso de EVA y CELIA, atracción de pista; AMPARITO SANCHEZ, TERESITA IBARRA y de las bellas trelas CELINA EASO (atracción de pista) y MARUJA LOPETEGUI  
Muy pronto MANOLITA COLLADO y CACHAVERA. Todas las noches más madísimo cabaret con atracciones

## Presidente honorario

Los doctores señores Villanova y Climent han visitado esta mañana al Alcalde para hacerle entrega del nombramiento de presidente honorario de la Liga Española de Higiene Mental.

## Las bombillas eléctricas

El Alcalde nos ha manifestado que acoge con verdadero interés la denuncia referente a la falta de bombillas eléctricas en el poblado de Benimamet y que ha dado las órdenes oportunas para que sea subsanada dicha deficiencia.

Al propio tiempo se lamentó de la falta de cuidado que significa por parte del vecindario, ya que no presta su cooperación para evitar que por los niños o por los mayores se hagan desaparecer o se rompan las mencionadas bombillas.

## El cultivo de las flores

Muchas de las flores que ahora floran en los mercados y se cuentan entre las más comunes, eran completamente desconocidas de nuestros abuelos.

No hay sino pensar, por ejemplo, que en los comienzos del siglo XVIII no se cultivaba en los jardines reales de Francia más que una docena de variedades de rosas. Hoy día hay unas 7.000.

Buen número de flores exóticas no habían hecho aún su aparición en Europa.

La camelia no fué traída de China hasta el final del siglo XVIII. Se vio por primera vez en París el año 1700. La azalea apareció en 1825. El crisantemo importado del Japon, no empezó a extenderse hasta mediados del siglo pasado. En cuanto a las orquídeas, el primer intento de aclimatarlas se hizo en Inglaterra y Bélgica hace tres siglos.

## - Anuncios de espectáculos -

Farmacia del Dr. Cuesta SIEMPRE ABIERTA DIA Y NOCHE

Farmacias de guardia

Farmacias de guardia para el día no de octubre de 1928, desde las nueve de la noche hasta las nueve de la mañana del siguiente día.

Panorama rural

El progreso sanitario y los pueblos agrícolas

La "vivienda" en el ambiente rural. La "vivienda", el tipo de "habitación humana rural", es quizás el más importante de estos problemas.

La Confederación Sindical Hidrográfica del Ebro está destinada, además a ejercer una influencia ejemplar sobre la renovación de las costumbres higiénicas del ambiente rural de España entera.

Hacia la Confederación del Ebro —del gran río ibérico— se vuelven los ojos de las demás regiones de España. El resurgimiento del Estado está condicionado por la realidad viva de los avances y progresos de las comarcas dotadas de energías naturales y de fuertes intereses comunes.

La Confederación Hidrográfica del Ebro ha de ejercer, pues, una obra ejemplar. Cuando el ingeniero ilustre que la dirige, don Manuel Lorenzo Pardo, quiso encargarse de la organización de la campaña sanitaria que ha de prevenir los posibles brotes de las enfermedades epidémicas relacionadas con el trasiego de gentes por las obras de riego, y por la repoblación de las comarcas transformadas de yerros inhabitables en campos cultivables se sometió en primer término al problema de la "vivienda rural".

De momento, hemos de preocuparnos sobre todo de evitar los posibles brotes del paludismo que ya azotaron a la población obrera de los Riegos del Alto Aragón. A esta finalidad concreta se dirigen nuestros esfuerzos. Las zonas de Almuñévar, Tardienta, Gurrea, Aicó, regadas por el Canal de Montegros, y muy en breve otras de la parte meridional y oriental de la región, y luego las colindantes de la provincia de Lérida, sometidas a una encuesta epidemiológica completa—que comprende el estudio de la "población humana" portadora de virus, el de la "fama" capaz de transmitir ese virus (mosquitos del género "Anopheles" y el de "las gacetas" en que estos mosquitos se desarrollan)—estarán pronto en condiciones de resistir cualquier peligro de invasión o explosión epidémica de paludismo importado por braceros o trabajadores procedentes de lugares infectados. Esto se logra merced a una estrecha vigilancia sanitaria—que exige el examen de la sangre—practicada por personal técnico especializado. Pero esto no basta. La defensa contra un posible peligro epidémico ha de ser completa con el perfeccionamiento de las condiciones consuetudinarias o habituales de vida en el ambiente rural. En primer término es preciso mejorar las condiciones de la "vivienda". Un estudio detenido de la "habitación humana rural" es la base de sus posibles modificaciones y adaptaciones. No se pueden comprender trabajos de higienización sin tener en cuenta las necesidades prácticas, establecidas sobre bases tradicionales

STRONG. Protege vuestro automóvil equipado con parachoques STRONG. Juegos completos delanteros y traseros desde 105 pesetas. AUTO-ELECTRICIDAD. Conde Salvatierra, 39 y 41. Teléfono 19-62 - VALENCIA.

de las labores agrícolas y del ambiente rural en general. A este objeto y para dar comienzo a un estudio de esta naturaleza hemos adoptado, de acuerdo con la Dirección de la Confederación una ficha especial para llevar a cabo un censo completo de las viviendas rurales enclavadas en los territorios que forman parte de la Confederación "misma".

Instituto de Cultura de la Mujer

Primera Enseñanza.—Cultura general.—Preparación especial para ingreso en el Instituto y Escuela Normal.—Bachillerato elemental. (Se admiten niños de 8 a 12 años) Clases especiales de IDIOMAS, TAQUIGRAFIA, MECANOGRAFIA, CORTE Y CONFECCIONES. Preparación para BANCOS, DESPACHOS, OPOSICIONES, etc. Matricula, de 10 a 1 y de 4 a 7. —:— Hernán Cortés, 26, pral.

o en las viejas que así lo requieren por su evidente inferioridad las modificaciones, variaciones y adaptaciones que realmente hayan de servir para mejorar la vida doméstica y alejar los peligros de las enfermedades infecciosas. Y la Confederación Hidrográfica del Ebro habrá dado un alto ejemplo—ejemplo, más que nada, de acierto y de constancia—que cundirá en el resto de España y contribuirá a transformar en los años venideros el tipo medio de vida del hombre del campo, condición indispensable para elevar el tono de la vida nacional.

GUSTAVO PITTALUGA. Catedrático de la Universidad de Madrid, miembro del Comité de Higiene de la Sociedad de Naciones, asesor técnico de la Confederación Sindical Hidrográfica del Ebro. (De "España Médica").

Los dieciséis mandamientos de buena norma para la salud

- 1.—Ventile usted cada día la habitación que ocupe. 2.—Vista trajes ligeros y porosos y sueltos. 3.—Busque ocupación y recreo al aire libre. 4.—Duerma al aire libre, si puede. 5.—Alimentos: Evite comer demasiado y pesar demasiado. 6.—Corte los excesos de alimentación con mucha proteína, como carne, huevos y también los excesos de sal y de platos de muchas especias. 7.—Coma diariamente algún alimento puro y fuerte. 8.—Coma despacio y saboree sus alimentos. 9.—Use suficiente agua interior y exteriormente. 10.—Asegure una completa eliminación intestinal a diario. 11.—De pie, sentado o paseando, manténgase erguido. 12.—No permita que entren en su cuerpo venenos ni infecciones. 13.—Tenga limpios los dientes, las encías y la lengua. 14.—Trabaje, juegue y descanse y duerma con moderación. 15.—Respire profundamente, haga ejercicios que faciliten la respiración varias veces al día. 16.—Manténgase sereno y animoso.

LA LUZ SOLAR

La luz solar es necesaria a los seres vivos, animales y vegetales, no sólo porque condiciona la síntesis de los hidratos de carbono, sino porque estimula el crecimiento y la actividad de los seres y porque contribuye al sostenimiento de la salud. El efecto principal de los rayos solares es debido a un grupo determinado de ellos, los llamados ultravioletas.

Si se hace atravesar la luz blanca del sol, a través de un prisma transparente, se descompone en siete colores, exactamente los mismos del arco iris, fenómeno debido a la descomposición de la luz por gotas de agua que hacen efecto de prismas. Pero la luz blanca está compuesta de más clases de rayos que los que vemos con distinto color en el arco iris. Por fuera del rojo, existen los infrarrojos, que no los percibe nuestra vista, pero cuyo calor lo aprecia un termómetro. Y por fuera del violeta, existen los ultravioletas, que tampoco los nota nuestro ojo, pero que sin embargo pueden ser descubiertos por muchos procedimientos, pues son los de mayor acción química; un papel fotográfico, por ejemplo, los descubriría como poderosos reductores. La temperatura de los distintos rayos varía de unos a otros, desde los infrarrojos, en los que es máxima, a los ultravioletas, en que es mínima, y al revés ocurre con el poder químico, que disminuye hacia el rojo.

Pues bien, la acción principal sobre los seres vivos, es debida a los rayos ultravioletas. Estos mismos rayos pueden producirse artificialmente en una lámpara de cuarzo, o de vapor de mercurio, y la química los emplea con éxito, y la medicina sufre con ellos las acciones benéficas del sol sobre las enfermedades. Los seres animales toman el oxígeno de la atmósfera, y por medio de él, que no puede faltar en ninguna combustión, queman el carbono y el hidrógeno de los alimentos, transformándolos en anhídrido carbónico, que expulsamos por la respiración, y en agua, que se expulsa por los diversos excretorios, y en forma de vapor por la respiración misma. Los vegetales hacen lo contrario: toman el anhídrido carbónico y el vapor de agua, y con ellos fabrican los hidratos de carbono (azúcares y féculas) que luego sirven para la alimentación del animal. Así queda asegurado en la Naturaleza el "ciclo del carbono", y purificada la atmósfera del anhídrido carbónico, venenoso para los animales. Pues bien, esta acción de síntesis, de recomposición de la materia que el animal deshace en su nutrición, que antes se creía era debida al ser vivo, considerada como una función de la materia viva, y que sin la cooperación de los vegetales no podría existir, se ha comprobado hoy como función de los rayos ultravioletas del sol.

Daniel Berthelot, y Gaudechon, irradiando con una lámpara de vapor de mercurio una mezcla de anhídrido carbónico y de vapor de agua, consiguieron formar principios azucarados, exactamente igual que lo hacen las plantas. Con los mismos rayos consiguieron también hacer la síntesis de los compuestos cuaternarios o sustancias albuminoides haciéndolos actuar sobre una mezcla de ácido carbónico y de gas amoníaco, formando el amido fórmico, punto de partida de las sustancias proteicas, hecho que los vitalistas interesados en conservar el misterio de lo vivo venían considerando como imposible. Por ello, este hecho ha sido de resonancia en la lucha que sostienen dentro de la ciencia, como fuera de ella, los hombres del ayer con los hombres del mañana.

La luz solar no llega a todas partes con el mismo poder, y los rayos que más dificultad encuentran para atravesar la atmósfera, son los rayos ultravioletas, los mismos que ponen morena nuestra piel, estimulan nuestra vitalidad y pueden bastar a curar muchas de nuestras enfermedades. Cuanto más densa sea la atmósfera, cuanto más cargada de polvos y humos o de vapor de agua esté, más resistencia ofrece al paso de esta clase de rayos. Esto lo com-

DIVULGACIONES

prueba el alpinista, al notar que su piel se quema aun en días seminublados o enebriados, y contrasta con el color pálido de los habitantes de las ciudades. Los rayos ultravioletas abundan en las montañas, tanto más cuanto más elevadas, y en las orillas del mar. La multiplicación celular y la actividad de los seres vivos aumenta en la luz y disminuye en la oscuridad. El crecimiento, sobre todo, y los cambios de la cal en nuestros tejidos, están en estrecha dependencia con la luz solar.

El pigmento melánico que ennegrece nuestra piel y la da el color natural que debe tener (queafortunadamente está de moda), se considera como un reservorio de energía que se consume rápidamente durante el invierno, permitiendo resistir mejor sus rigores. Está ya considerado como indicador de la vitalidad y fuerza defensiva de un organismo. Los que mejor se pigmentan, son los que mejor se defienden de las enfermedades. Es notabilísima la acción cicatrizante de la luz solar sobre las heridas. En la última guerra, ha habido múltiples ocasiones de comprobarlo, y la experimentación y el examen histológico de las heridas lo ha comprobado de sobra. Por otra parte, es un hecho de observación empírica, que los bien pigmentados por el sol, cicatrizan rápidamente sus heridas. La exposición de una herida al sol, hace aumentar en los primeros días el aflujo de leucocitos y de serosidad hacia la superficie de la laga, fenómeno que no tarda en disminuir y desaparecer por los progresos de la cicatrización.

La acción más notoria de la luz, es sobre el crecimiento y el metabolismo del calcio y se ha puesto de manifiesto gracias a los estudios recientes sobre el raquitismo. Esta enfermedad, debida principalmente a la falta de luz de la madre durante el embarazo o el niño después de nacer, puede ser curada solamente con solación. Pero hay más. El sol, parece formar determinadas sustancias, llamadas vitaminas, obrando sobre nuestro cuerpo o sobre los más diversos alimentos. Es decir, la acción de los rayos ultravioletas sobre el crecimiento, es susceptible de almacenarse. Así el aire irradiado, tiene una influencia notable sobre el raquitismo. En la medicina se usan hoy múltiples sustancias irradiadas, con las que se trata y cura el raquitismo (ergosterina irradiada, que parece ser la más activa, extraída del cornezuelo de centeno, leche irradiada, etc.) Esta clase especial de vitaminas, conocida con la letra D, se formarían en todos los cuerpos sometidos a los rayos ultravioletas, y nuestra sangre las formaría obrando estos rayos sobre la piel.

La acción curativa de los baños de sol y del sol de altura, sobre las lesiones tuberculosas, especialmente sobre las de los huesos, y en general sobre todas las afecciones óseas y articulares (esguinces, luxaciones, artritis, sinovitis), es tan destacada y tan corroboradora por la práctica que no necesita ser ponderada. En la tuberculosis es el sol el remedio soberano. Acaso lo más maravilloso en estas acciones del sol sobre los seres de la Naturaleza, es su acción destructora y mortífera sobre los seres microscópicos. Todos los microbios causantes de las enfermedades, no resisten la exposición al sol. Viven y se reproducen a su sombra. La acción vitalizante sobre los seres superiores, y su acción destructora sobre los microbios, intuida por los

Caja de Previsión Social del Reino de Valencia

Colaboradora del Instituto Nacional de Previsión y Comarcana de Crédito Marítimo. Sometida al protectorado e Inspección del Gobierno por mediación de los ministerios de la Gobernación y del Trabajo, Comercio e Industria.

OPERACIONES QUE REALIZA

- Seguros. Retiro obligatorio. Régimen de mejoras complementario del obligatorio para anticipar la edad de retiro, aumento de pensión y formación de capital-herencia. Pensiones de vejez a capital abandonado y reservado. Rentas vitalicias inmediatas y diferidas. Dotes infantiles a los 20 y 25 años.
- Ahorro. Libretas ordinarias al 3'25 por 100 de interés anual. Libretas corporativas al 3'35 y al 3'50 por 100 de interés anual. Libretas obreras al 3'50 por 100 de interés anual. Cuentas de ahorro al 2 por 100 de interés anual. En las anteriores libretas y cuentas no se establece limitación de operaciones diarias. Imposiciones anuales al 4 por 100 de interés anual. Imposiciones a plazos indefinido al 4'50 por 100 de interés anual.

Diversas. Préstamos y créditos hipotecarios a interés reducido. Fomento de construcción de Escuelas Nacionales y casas baratas y económicas. Repoblación forestal. Domicilio Central: Avenida Amalfo Jimeno, 8, bajo, cliflán a San Pablo.

antiguos, les hizo decir esta frase que, aunque se repita de sobra no pierde su genialidad: "Donde no entra el sol, entra el médico". Estos conocimientos debieran servir para influenciar la conducta del individuo, encaminándolo a la naturaleza, de la que sólo puede apartarse a costa de su salud, y deben de servir de norma para toda una campaña social. Allí donde no pueden llegar los rayos ultravioletas, no debe habitar el hombre. Empe-

farse en mantenerlo apartado del sol, es un crimen. ¿A qué hacer aspavientos de los progresos de la tisis, si consentís que haya casas sombrías y encerráis a los párias del trabajo en edificios lóbregos que el sol no quiere ni mirar! El individuo debe hacer escapadas a la Naturaleza, si quiere sustraerse de los morbos de esta humanidad empujada en un sistemático apartamiento.

ISAAC PUENTE

Charlas de higiene y belleza

La belleza plástica y la cirugía

Durante mucho tiempo la Cirugía fué exclusivamente mutilante. En nuestra época moderna, al contrario, se ha convertido en conservadora y cada día llega a hacerse más estética. Es decir, que no solamente tiene el cuidado constante en sus intervenciones de disminuir o de reparar las señales de su audaz bistoria, sino que, además, se ingenia en, hacer desaparecer o acentuar las fealdades o deformidades naturales o accidentales. Gracias a la asepsia, a la anestesia local y a la técnica, cada día mejor estudiada y más precisa, se encuentra ahora en condiciones de regularizar el aspecto y la simetría de las diferentes partes del cuerpo y del rostro. De todas estas ideas ha nacido la "Cirugía estética", que cuenta en París con especialistas, entre los cuales se encuentra notablemente el doctor M. Lagarde, en cuyos trabajos encontramos los elementos de este artículo.

No tienen nombre las operaciones imaginadas para dar regularidad a las narices deformes, para poner en su sitio las orejas despegadas, para modificar la defectuosidad de los labios o hacer desaparecer las manchas anormales o las cicatrices que desfiguran la piel. Y, en fin, para rejuvenecer el rostro haciendo desaparecer los surcos, la doble barbilla, las bolsas bajo los ojos; para devolver al seno deformado su plástica o desengrasar las paredes abdominales distendidas por un tejido adiposo exuberante, o para dar a las piernas su contorno y su modelado, suprimiendo las varices.

Para las narices, por ejemplo, ha sido creada una técnica quirúrgica especial. Ya una nariz sea larga o demasiado corta, que presente una protuberancia que le da apariencia de pico de águila o que esté aplastada por una depresión, como el golpe de un hacha; que sea demasiado ancha o desviada, se pueden remediar todas estas defectuosidades por ingresos sencillos o mediante la cirugía. La piel se reaplica en seguida sobre la nueva armazón nasal de este modo modificada, y en algunos días no queda otra huella de intervención quirúrgica que una nueva nariz desde entonces estética y presentable.

La pegadura de las orejas al cráneo, como la modificación de los pabellones, se hace también de un modo sencillísimo. Sin embargo, para que la operación sea perfecta y el resultado definitivo, es necesario modelar una parte del hueso cartilaginoso en forma de gajo de naranja, porque es este cartilago el que hace relieve y aleja el pabellón del cráneo.

En el teatro Marconi, de Buenos Aires, en la función benéfica del primer actor Juan Catalá, se ha estrenado una comedia en tres actos original de Cunill Cabanellas, titulada "Ni él ni ella". Aurora es la mujer que ha rendido a sus hechizos la vida y la voluntad de muchos hombres. Su pervivencia femenina se ha refinado en la empresa de cautivarlos, reterperlos un tiempo para satisfacer el fúlgaz capricho y luego demostrarles su indiferencia dejándoles la sensación de un fracaso que ellos mismos dulcifican con la vaga esperanza de una reconquista. Don Fernando, que ha dilapidado sus energías y llega a su caso sufriendo el frío de su soledad y la esterilidad de una existencia de placeres, por la cual pasan las mujeres como elementos para robustecer su aureola de burlador, es un don Juan vencido que ve reencarnarse su juventud y su imagen en Santos de los Heros, sombra que simboliza su pasado. Está por caer en sus garras la dulce romántica sobriña del caduco don Juan, quien, como se conoce a sí mismo, no ignora que su sugestión labrada, tal como lo hubiera hecho él, la desventura de la enamorada. Para conjurar el peligro acude don Fernando a la mujer fascinadora. Sabe cuáles son sus artes de seducción. Le reconoce iguales fuerzas de lucha que las empleadas a su hora para atraer y conquistar, y necesita su alianza. Ella aprisionará en sus redes al fantasma que la fantasía de sus víctimas ha trocado en el nuevo héroe de leyenda eternamente renovada, más que por la realidad, por la imaginación de las mujeres que la perpetúan en su ansiedad de ideal. Aurora acepta el desafío, que es incentivo para su calidad de rebucadora de emociones. Y no le es difícil con sus prestigios y sus extremos vencer la materia del amor y sustraerla a toda conquista.

¿Será esta la postrer aventura de su vida? El florecer de su bondad, la tentura que le despierta el cariño de las otras, a quienes ella les arrebató la dicha para colmar sus deseos, parecen insinuar que Aurora se ha destruido a sí misma. Ella, como el don Juan vencido y el don Juan que quiso vencerla, no podrá construir la vida, razón suprema de la creación, porque, como aquellos, ha anulado sus sentimientos, secado las fuentes del amor generoso y fracasado totalmente, por oponer la suya a una fuerza equivalente, de cuyo choque derivará la destrucción. Ni él ni ella, en suma, han logrado imponer sus anormalidades, porque la vida se venga de quienes escarnecen sus leyes y tuercen el cauce del destino humano.

Finaliza el proceso de la pieza de Antonio Cunill Cabanellas con un epílogo sugestivo. Las mujeres que amaron a don Juan vienen a su presencia. Entre ellas está la que se salvó de sus traiciones y supo transformarse en madre feliz y en esposa de un hombre de "todo un hombre", y la que le apostrofa el desgarramiento de su corazón. Esta, en su desesperada alucinación, quiere ahogar entre sus brazos al victimario, pero la ficción de su pesadilla no existe. Y el sitio vacío es ocupado por el decrepito don Fernando, que recoge con burlesca risa el eco de las imprecaciones, de los homenajes y de los sueños que inspira el mito de don Juan.

La exportación a Chile

El Gobierno de Chile, con fecha del 28 de agosto último, ha decretado minuciosas restricciones en la importación de aquel país, encaminadas a evitar la introducción de cierto insecto o gérmenes propagados, principalmente, por medio de vacas y pastos usados en los embalajes.

Lo que interesa a nuestra región va contenido en las prohibiciones siguientes:

No se permitirá la internación de ninguna clase de mercaderías, cualquiera que sea su procedencia, si ésta trajera como embalaje: pajas, pasto o ramas de cualquiera clase de plantas.

No se permitirá la internación de licores, vinos u otros líquidos embotellados, que traigan cambuchos de paja, si los importadores no acreditaren con certificados oficiales de la autoridad sanitaria del país exportador, que los cambuchos han sido esterilizados al vapor, o lo menos durante 15 minutos y a una temperatura de 115 grados, o bien en cámaras cerradas a una temperatura no inferior a 20 centígrados por medio del formol.

Se permitirá la internación de vidrios planos, artículos de vidrio, cristal, porcelana y loza, embalados en paja, siempre que el internador acredite, con el certificado oficial del país exportador, que deberá ser visado por el cónsul de Chile a quien correspondan, que la paja usada en el embalaje ha sido desinfectada por cualquiera de los dos procedimientos indicados en el párrafo anterior.

corrige fácilmente el desplome de las mejillas. De igual modo se borran los pliegues de las comisuras de los labios, así como la doble barba y las orejas abultadas. Las cicatrices se esconden en el nacimiento de los cabellos.

EL DOCTOR RAG

De "re" teatral

"Ni él ni ella"

En el teatro Marconi, de Buenos Aires, en la función benéfica del primer actor Juan Catalá, se ha estrenado una comedia en tres actos original de Cunill Cabanellas, titulada "Ni él ni ella".

Aurora es la mujer que ha rendido a sus hechizos la vida y la voluntad de muchos hombres. Su pervivencia femenina se ha refinado en la empresa de cautivarlos, reterperlos un tiempo para satisfacer el fúlgaz capricho y luego demostrarles su indiferencia dejándoles la sensación de un fracaso que ellos mismos dulcifican con la vaga esperanza de una reconquista. Don Fernando, que ha dilapidado sus energías y llega a su caso sufriendo el frío de su soledad y la esterilidad de una existencia de placeres, por la cual pasan las mujeres como elementos para robustecer su aureola de burlador, es un don Juan vencido que ve reencarnarse su juventud y su imagen en Santos de los Heros, sombra que simboliza su pasado. Está por caer en sus garras la dulce romántica sobriña del caduco don Juan, quien, como se conoce a sí mismo, no ignora que su sugestión labrada, tal como lo hubiera hecho él, la desventura de la enamorada. Para conjurar el peligro acude don Fernando a la mujer fascinadora. Sabe cuáles son sus artes de seducción. Le reconoce iguales fuerzas de lucha que las empleadas a su hora para atraer y conquistar, y necesita su alianza. Ella aprisionará en sus redes al fantasma que la fantasía de sus víctimas ha trocado en el nuevo héroe de leyenda eternamente renovada, más que por la realidad, por la imaginación de las mujeres que la perpetúan en su ansiedad de ideal. Aurora acepta el desafío, que es incentivo para su calidad de rebucadora de emociones. Y no le es difícil con sus prestigios y sus extremos vencer la materia del amor y sustraerla a toda conquista. ¿Será esta la postrer aventura de su vida? El florecer de su bondad, la tentura que le despierta el cariño de las otras, a quienes ella les arrebató la dicha para colmar sus deseos, parecen insinuar que Aurora se ha destruido a sí misma. Ella, como el don Juan vencido y el don Juan que quiso vencerla, no podrá construir la vida, razón suprema de la creación, porque, como aquellos, ha anulado sus sentimientos, secado las fuentes del amor generoso y fracasado totalmente, por oponer la suya a una fuerza equivalente, de cuyo choque derivará la destrucción. Ni él ni ella, en suma, han logrado imponer sus anormalidades, porque la vida se venga de quienes escarnecen sus leyes y tuercen el cauce del destino humano. Finaliza el proceso de la pieza de Antonio Cunill Cabanellas con un epílogo sugestivo. Las mujeres que amaron a don Juan vienen a su presencia. Entre ellas está la que se salvó de sus traiciones y supo transformarse en madre feliz y en esposa de un hombre de "todo un hombre", y la que le apostrofa el desgarramiento de su corazón. Esta, en su desesperada alucinación, quiere ahogar entre sus brazos al victimario, pero la ficción de su pesadilla no existe. Y el sitio vacío es ocupado por el decrepito don Fernando, que recoge con burlesca risa el eco de las imprecaciones, de los homenajes y de los sueños que inspira el mito de don Juan.

VISADO POR LA CENSURA

Cartas de Londres

Las Trade Unions y la industria

Vamos a ver ahora la eficacia de la nueva política de las Trade Unions para resolver la crisis industrial. La primera eficacia de los acuerdos de Swansea es la supresión de la lucha entre patronos y obreros. Ya no habrá más huelgas. Es decir: puede haber huelgas. Pero no tendrán el carácter de las anteriores. No serán tan encomadas, tan belicas. Antes de llegar a la huelga o al "lock-out", obreros y patronos agotarán todos los medios conciliatorios y se someterán al arbitraje. La huelga o el "lock-out", si llegan a producirse, cosa muy difícil, sólo serán algo como una pausa en el trabajo para discutir la cuestión con más tranquilidad y reposo. En ningún caso será un ataque de los patronos a los obreros o de los obreros a los patronos.

Por otra parte, se intensificará el trabajo. Los obreros no tendrán ya la preocupación constante de la nacionalización de las industrias ni los patronos necesitarán defenderse constantemente de esta preocupación. Ya no habrá en cada fábrica dos fuerzas en permanente y silenciosa lucha por apoderarse de ella, sino dos fuerzas colaboradoras y armónicas. Todas las contingencias del negocio se arreglarán de común acuerdo como acaba de arreglarse la cuestión entre las compañías ferroviarias y sus obreros y empleados. Cuando sea necesario hacer economías en la producción, patronos y obreros se reunirán en conferencia y acordarán amistosamente cuáles economías deben hacerse. Así, como los ferroviarios han aceptado una rebaja de jornales, los demás obreros aceptarán también rebajas semejantes cuando sea necesario. Y cuando las condiciones mejoren, los patronos aceptarán también, o se adelantarán a proponer, un aumento correlativo. De este modo obreros y patronos participarán igualmente de los beneficios y de las pérdidas.

Naturalmente, esto es lo más importante. Porque casi todos los conflictos sociales han provenido siempre de la lucha por los salarios. La nacionalización de las industrias, la lucha de clases, el socialismo, sólo ha sido el fondo panorámico sobre el cual se ha realizado la contienda. Lo inmediato ha sido la demanda de mayores salarios o la proposición de rebajarlos. Cuando en alguna parte se ha llegado, como en algunas industrias de los Estados Unidos, a un régimen de salarios altos, el fondo panorámico ha ido desapareciendo poco a poco. En la industria británica no puede llegarse ahora espontáneamente a un régimen igual. Pero la conciliación, la cooperación entre patronos y obreros para resolver lealmente estas cuestiones de acuerdo con el alza y baja del vaivén industrial, es un buen sustituto. Porque establece en seguida algo como una sociedad entre patronos y obreros.

Antes participan respectivamente de las ganancias y de las pérdidas. El espíritu humano no es tan simple como para encerrarlo en un acuerdo y dejarlo en el quieto para siempre. Después de la teoría de la participación en las ganancias y las pérdidas, vendrá, sin duda, el pleito por el monto de las participaciones y los derechos a ellas. Pero éste no es mi tema de ahora y es, además, demasiado contingente para tratarlo en lineamientos generales. Aquí estoy revisando la significación panorámica de la nueva política de las Trade Unions.

Una vez definidas las dos consecuencias más importantes de la cooperación de las fuerzas industriales, es necesario ver cómo se proyectarán sobre la crisis industrial del país. Desde luego, la cooperación producirá en seguida más orden y más confianza en el régimen de trabajo y, consecuentemente, mayor producción. Sin las inquietudes y las incertidumbres del tiempo de lucha, los obreros y los patronos tendrán mayores aptitudes espirituales para el trabajo. Habrá más ahínco en la máquina y en la oficina. Nadie sentirá la necesidad de volver la cara a ver cómo actúa el adversario. No habrá adversario. No habrá sino el interés común de producir mejor y en mejores condiciones.

Hasta aquí el cuadro es perfectamente grato. Pero a partir de aquí el problema trasciende de las fábricas y de las oficinas. Si la crisis industrial británica no fuera sino un problema de coordinación y mejoramiento de la producción, ya se habría resuelto, y su resolución habría resuelto a su vez en una gran parte las relaciones entre patronos y obreros. Si no se ha resuelto hasta ahora es precisamente porque no se trata de un problema en cierto modo tan simple. En todo régimen industrial lo de menos, aunque parezca lo contrario, son las relaciones de las fuerzas productoras. Patronos y obreros viven de la fábrica y, si la fábrica les da para vivir, es relativamente fácil ponerse de acuerdo. Lo difícil es hacer producir a la fábrica. Y esto es difícil, porque la producción de una fábrica no depende de los patronos ni de los obreros, sino de una serie de circunstancias del todo independientes de ellos. En la crisis industrial inglesa lo más serio son sus relaciones con el

RELIGIOSAS

SANTOS PARA MAÑANA.—San Francisco de Borja, confesor. La Maternidad de Nuestra Señora. Misa y oficio de San Francisco de Borja, con rito doble mayor y color blanco y conmemoración de la octava de la Dedicación de Nuestra Santa Iglesia Metropolitana.

CUARENTA HORAS.—Terminan en la iglesia de Nuestra Señora del Rosario, en Marchenles. Se descubre a las siete de la mañana y se reserva a las 5:30 de la tarde.

ADORACION NOCTURNA.—Turno de Nuestra Señora del Pilar. CORTE DE MARIA.—Nuestra Señora de las Virtudes, en San Esteban.

Cultos para mañana: En el Patriarca, a las 9:15, exposición del Santísimo Sacramento, misa solemne con música, ofrecimiento de ramos y "Alabados". Por la tarde, después de completas, solemne reserva. —Tríduo a Nuestra Señora del Pi-

Un invento maravilloso para automóviles

El corresponsal de la sección de automovilismo de uno de los más prominentes periódicos de Londres, da cuenta de una nueva invención que habrá de producir efectos trascendentes en la industria de automóviles. Consiste éste en un aparato de transmisión variable automático, que fue probado hace poco en un conocido coche modelo "standard", de ocho caballos de fuerza, en un recorrido de 25.000 millas, por el campo, en varias partes del Reino Unido. El corresponsal, que ha probado después el coche, asegura que el nuevo aparato simplifica el automovilismo de tal modo, que queda reducido meramente a guiar y echar el freno. El conductor no tiene que manipular embrague ni cambio de transmisión. El dispositivo de transmisión automática elige la proporción exacta para el motor, según su velocidad, que es controlado por el conductor para abrir o cerrar el golete, usando para ello el pedal acelerador.

El coche arranca así con suavidad y se desliza rápidamente sin la menor sacudida; puesto que los engranajes acoplan el mecanismo del motor a la rueda portadora. Se asegura que la aceleración es maravillosa y el coche se desliza por entre la circulación con facilidad sorprendente. Además, el nuevo aparato no afecta en nada al resto del trazado del chasis, y puede aplicarse a automóviles de todas las marcas. Varios fabricantes de automóviles muy conocidos han pedido juegos de este aparato, con objeto de hacer pruebas prolongadas en sus propios modelos, y están haciéndose negociaciones con todos los principales constructores de automóviles. El inventor es Mr. J. H. Robertson, un ingeniero que ha hecho muchos trabajos experimentales para el ministerio de la Guerra, en relación con tanques; y si su aparato triunfa en todas las pruebas a las que se le está sometiendo ahora, revolucionará el automovilismo y la industria de automóviles.

El origen de las salvas

Nadie ignora que las salvas de artillería son señal de algo extraordinario. Con ellas se celebran los acontecimientos gloriosos o de alto relieve nacional, las visitas de corteja de los barcos extranjeros a nuestros puertos, la del jefe de Estado o del Gobierno a buques o plazas de guerra, los días solemnes, los duelos que afectan a todos los súbditos, etc.

Menos conocido es el origen, el por qué de estas salvas que datan de tiempos antiguos; de ello vamos a dar una sucinta idea. La historia nos repite una y otra vez los violentos procedimientos que tanto para apoderarse de reinos como de condados usaban ciertos magnates en los tiempos medievales.

Esta serie de crímenes hay que atribuirlos exclusivamente a la ambición desenfrenada por la conquista del poder, llegando a introducir una curiosa costumbre, cual era la de que el dueño de la casa probase los manjares y catase los vinos que se hallaban sobre la mesa, en presencia del convidado a quien se ofrecían, queriéndose demostrar con ello que no contenían veneno alguno. A este acto de precaución se le llamó "hacer la salva".

En los últimos tiempos de la Reconquista, época ésta que constituye el acontecimiento más importante de nuestra Historia, por su larga gestación de ocho siglos de incesante batallar; cuando la corona de Castilla, que con tanto fulgor brilló un día sobre las sienes de la gran reina Isabel la Católica, se hallaba convertida en juguete de los magnates; en aquella época en que el Rey encontraba cerradas las puertas de ciudades y fortalezas, porque los grandes le negaban su obediencia para proclamar a otro pretendiente, con frecuencia niños o viudas como más fáciles de dejarse dominar por los ambiciosos, y hasta los caballeros de las Ordenes militares, cuyos votos les obligaban a consagrarse a la lucha con los infieles, ponían sus armas al servicio de los revoltosos y en contra del Rey; entonces, la carga de un cañón se efectuaba por la boca anterior, siendo dicha operación sumamente larga y peligrosa, por lo que el disparo de toda la artillería no era un honor, era una "salva", una prueba de lealtad al Soberano que daba el que mandaba dispararla, quedando así desarmado, y para el Rey constituía una garantía de seguridad, el convencimiento de que no quedaba ningún cañón en condiciones de ofender.

Como vemos, la palabra "salva" tenía aquí la significación antedicha, y su necesidad hacía poco favor a los castellanos, cuya lealtad era tan dudosa que necesitaba probarse en esta forma, rebajando también la dignidad de los Reyes, cuya tambaleante autoridad no bastaba por sí sola para asegurar respeto y obediencia. Pasaron los tiempos aquellos, no sin que en cierta ocasión el Cardenal Cisneros tuviera que enseñar un regimiento formado al pie de las ventanas del palacio, para responder al atrevido que le interrogaba en virtud de qué poderes mandaba; y más adelante las salvas de artillería se convirtieron en un honor, que se prodigó de una manera excesiva, en detrimento de la real hacienda, que veía consumidos rápidamente los acopios de pólvora que se hacían para la guerra. Frecuentemente se dictaban disposiciones para que se limitaran las salvas a las personas reales; más rara vez se cumplían.

Como anécdota curiosa, voy a recordar aquí la contestación que dió un coronel del cuerpo al oficial destacado en una antigua plaza de guerra. El hecho ocurrió en la primera mitad del siglo XIX, con ocasión de haberse publicado una de las varias constituciones que rigieron en España por aquellos tiempos. El Gobernador de la plaza dispuso celebrarlo con una función religiosa y una comida patriótica, en la cual se dieron muchos vivas e hicieron salvas de artillería. El oficial dió cuenta de todo a su coronel.

Faltar pudo a su patria el grande [Osuna], pero no a su defensa sus hazañas... "Pues soy hijo de ninguno". Así habla Tirso por boca de uno de sus personajes. Y así se le escapa en muchas de sus obras, como de una herida sangrante siempre, la indignación que le produce la injusticia con que la sociedad de su tiempo procedía respecto a los bastardos y segundos. El odio al mayorazgo, la simpatía por el hijo legítimo, son en Tirso temas sentidos con palpación que doña Blanca de los Ríos considera movida por un profundo sentimiento de acentos personales. La servidumbre del hijo sin nombre doña a Tirso como algo propio. Para demostrarlo doña Blanca argumenta certeramente con numerosas obras de Téllez, y señala trozos en los que aparece ese motivo continuo de queja y de amargura Unesa a esto su desprecio de la

Como vemos, la palabra "salva" tenía aquí la significación antedicha, y su necesidad hacía poco favor a los castellanos, cuya lealtad era tan dudosa que necesitaba probarse en esta forma, rebajando también la dignidad de los Reyes, cuya tambaleante autoridad no bastaba por sí sola para asegurar respeto y obediencia. Pasaron los tiempos aquellos, no sin que en cierta ocasión el Cardenal Cisneros tuviera que enseñar un regimiento formado al pie de las ventanas del palacio, para responder al atrevido que le interrogaba en virtud de qué poderes mandaba; y más adelante las salvas de artillería se convirtieron en un honor, que se prodigó de una manera excesiva, en detrimento de la real hacienda, que veía consumidos rápidamente los acopios de pólvora que se hacían para la guerra. Frecuentemente se dictaban disposiciones para que se limitaran las salvas a las personas reales; más rara vez se cumplían.

Faltar pudo a su patria el grande [Osuna], pero no a su defensa sus hazañas... "Pues soy hijo de ninguno". Así habla Tirso por boca de uno de sus personajes. Y así se le escapa en muchas de sus obras, como de una herida sangrante siempre, la indignación que le produce la injusticia con que la sociedad de su tiempo procedía respecto a los bastardos y segundos. El odio al mayorazgo, la simpatía por el hijo legítimo, son en Tirso temas sentidos con palpación que doña Blanca de los Ríos considera movida por un profundo sentimiento de acentos personales. La servidumbre del hijo sin nombre doña a Tirso como algo propio. Para demostrarlo doña Blanca argumenta certeramente con numerosas obras de Téllez, y señala trozos en los que aparece ese motivo continuo de queja y de amargura Unesa a esto su desprecio de la

¿Quién era Tirso?

¿Quién era fray Gabriel Téllez? He aquí la pregunta que formula al principio de un trabajo de indudable trascendencia la ilustre escritora doña Blanca de los Ríos. Y análoga interrogación vienen haciéndose cuantos desde antiguo se han dedicado al intento de esclarecer el horizonte biográfico del gran Tirso, hasta ahora poblado de sombras. Doña Blanca de los Ríos es, sin duda, quien de manera más eficaz ha contribuido a ir fijando con cierta precisión la silueta viva del autor de "Los Cigarrales". Gran parte de su labor literaria se ha orientado hacia la personalidad y la obra del Mercedario, y ambas han cobrado nueva vida entre sus manos. Sus aportaciones documentales a la biografía de Tirso de Molina, dispersas en folletos, conferencias, periódicos y revistas, constituyen hoy la mejor y más segura fuente de conocimientos para quien guste de acercarse a la figura misteriosa del fraile que dió vida a Don Juan, personaje universal y eterno que no tardó en ser trasplantado a todas las literaturas. Téllez es, entre los grandes dramáticos del Siglo de Oro, el creador de las criaturas más de carne y hueso que han pisado nuestra escena. Su nombre alcanza las alturas ingentes de un Lope o de un Calderón. Mas su figura y su obra aparecen, sin embargo, menos cercanas al conocimiento y la estimación de las gentes. ¿Por qué? Esta cuestión ésta que se ha planteado siempre doña Blanca de los Ríos en su larga y entusiasta batalla por la causa del gran fraile de la Merced.

Cuando doña Blanca de los Ríos se acercó al fantasma de Tirso, la biografía de éste aparecía perdida en medio de una noche de apretada oscuridad. Pero las investigaciones incansables de la ilustre escritora lograron que poco a poco fuese amansando a la luz de magníficos hallazgos documentales. La "Cédula del Archivo de Indias" relativa al viaje de Tirso a la isla de Santo Domingo y el descubrimiento del manuscrito de la "Historia de la Merced" fueron los sillares fundamentales sobre los que comenzó a construirse la biografía de Tirso, hoy en no pequeña parte reconstituida. Mas, sin embargo, y a pesar también de los útiles trabajos de Muñoz Peña y de don Emilio Cotarelo, no todo quedaba aclarado. Entre lo que faltaba había detalles tan esenciales como éste: ¿qué año y de qué padres vino al mundo Gabriel Téllez? Dato importantísimo y de difícil esclarecimiento. Los investigadores se han nutrido en este punto de meras conjeturas. Según Cotarelo, Tirso nació en 1571. A juzgar por lo que se dice al pie del retrato descubierto en Sofía en 1875, por el señor Polero, la fecha del nacimiento fué la de 1572. Pues bien; para doña Blanca de los Ríos Tirso de Molina nació en 1584. Apoya su tesis un documento oficial: la cédula del Real Consejo de Indias descubierta en el Archivo de Sevilla, y que vino a demostrar que Tirso en 1616 tenía treinta y tres años. Y otro de enorme interés, pero de puntos vulnerables: una partida de bautismo de 9 de marzo de 1584 hallada entre los libros parroquiales de San Ginés. Para doña Blanca de los Ríos éste misteriosa partida, en la que aparecen borrados los nombres del neófito escritos en el margen, es la de fray Gabriel Téllez. Según la ilustre escritora, éste era además —revelación sorprendente!—hijo natural de don Juan Téllez Girón, segundo duque de Osuna, y hermano bastardo, por consiguiente, de aquel magnate de escándalo y de gloria que defendiera Quevedo con tanto ardor en famosos versos vindicadores:

En la nota marginal de dicha partida de 9 de marzo de 1584 se lee el nombre de Gabriel, y a continuación lo demás aparece borrado con energías tachaduras y seguidos de estas palabras: "no balsa esto borrado". Doña Blanca, que descubrió esta partida hace treinta años, lee bajo lo tachado la siguiente inscripción: "Téllez Girón, hijo del duque Osuna". Segundo afirma doña Blanca, el señor Paz y Meliá leyó lo mismo a raíz del descubrimiento de la partida, ya que entonces no se había ocurrido la tinta de las tachaduras como lo fue luego por la acción de la luz.

En efecto, esta partida la de Tirso de Molina? "No afirmo, conjeturo", dice la propia doña Blanca de los Ríos, con laudable discreción de investigadora. De todos modos su aportación a la biografía de fray Gabriel es de interés extraordinario y de importancia visible. Ahora bien: no "me condene por desconfiado" mi ilustre y admirada amiga doña Blanca si apunto que el examen paleográfico de la partida, cuyo facsimil acompaño al trabajo por ella publicado, ofrece algunos reparos técnicos. Dice bajo lo tachado lo que lee doña Blanca de los Ríos? Aquí está planteada la gran cuestión, difícilísima, en verdad, de poner en claro por entero.

LUIS G. DE VALDEAVELLANO

VISADO POR LA CENSURA

Folletos, Revistas y Diarios

Se ha publicado el número 1.514 de "Los Mercados", revista semanal de agricultura y comercio, que dirige nuestro antiguo compañero en la Prensa don José María de Alburquerque. Aparece otras informaciones de los mercados nacionales y extranjeros, en general, dedica especial atención a las exportaciones de los productos que constituyen la principal riqueza agrícola de nuestra provincia.

TODOS FUMAN MI PAPEL por su calidad y precio, siendo el primero y UNICO ESTUCHE que por dedicar sus cubiertas a publicacion puede ofrecer al publico, sin desmerecer su clase. 100 HOJAS y una artística fototipia al final, por 10 CENTIMOS. Pida usted siempre «MI PAPI»

Sociedad de Aguas Potables Y MEJORAS DE VALENCIA

ABONOS PARA INQUILINOS La Sociedad se encarga de suministrar la instalación y el contador, así como de la conservación (reparación, cambio de grifos, fugas, reparación del contador, etc.). Tanto la instalación como el contador, serán propiedad de la Sociedad. El abono no tiene que hacer ningún gasto por este concepto. 150 litros diarios, o sean 4.500 litros al mes, todo comprendido, incluso gastos de inspección y conservación de la instalación y del contador, APROXIMADAMENTE SEIS PESETAS AL MES, o sea menos de un céntimo y medio el cántaro de diez litros.

ABONOS PARA PROPIETARIOS 150 litros diarios por aforo al mes, 2'85, o sean nueve céntimos y medio diarios. 300 litros diarios por aforo al mes, 5'70, o sean 19 céntimos diarios. 500 litros diarios por contador al mes, 8'45, o sean 31 céntimos y medio diarios, o sea un poco más de medio céntimo el cántaro de diez litros. Abonos de 2.000 litros diarios, a 0'45 céntimos los 1.000 litros, o sean los CIEN CANTAROS de diez litros, menos de medio céntimo el cántaro. Abonos de 3.000 litros diarios, a 0'40 céntimos metro cúbico, o sean los CIEN CANTAROS de diez litros, menos de medio céntimo el cántaro.

HORAS DE OFICINA CAJA: De nueve a una; PAGO DE RECIBOS, de nueve a una y de tres y media a seis. ABONOS Y RECLAMACIONES: De nueve a una y de tres y media a seis.—Los sábados, sólo de nueve a una.

La tierra no está en condiciones idénticas a las de los Estados Unidos. En primer lugar, no tiene ciento veinte millones de habitantes. Luego, no tiene un territorio tan grande como Europa. En un pequeño pedazo de tierra hay cuarenta millones de almas, en su enorme mayoría dedicadas y especializadas en el trabajo industrial. En los Estados Unidos y en el Japón una gran parte de la población es agrícola. Es decir, con respecto a la industria, exclusivamente consumidora y, al mismo tiempo, productora de materias primas y de alimentos. En Inglaterra no hay población agrícola. Si Inglaterra pudiera derivar veinte millones al campo, su problema sería resuelto. Pero Inglaterra no tiene campo para veinte millones de agricultores. Consecuentemente: no puede obtener sus propias patatas, ni su propio trigo, ni su propia carne. Necesita importarla por fuerza. Y, por otro lado, esos veinte millones de posibles agricultores, no pueden hacer sino dedicarse a la industria. Y de todo esto resulta una industria excesivamente poblada, una capacidad excesiva de producción industrial. La industria inglesa está sociológicamente constituida para abastecer a una población de doscientos millones de almas y sólo los mercados extranjeros pueden asegurarle este volumen de consumo. Pero en los mercados extranjeros se encuentra con la concurrencia formidable de los demás países industriales y, claro es, con la imposibilidad de conquistarlos.

Así, no se ve claro cómo la nueva política de las Trade Unions puede resolver esa ecuación formidable planteada entre la capacidad de producción, la capacidad de consumo, el volumen e población y el área territorial, y dejó aparte el imponderable de la concurrencia internacional. Pero como es ridículo hacer vacíos cuando se trata de problemas económicos, lo mejor es ir viendo los efectos de la nueva política sindicalista en la sucesión de los hechos.

OSCAR FALCON (De "La Vanguardia").

ATWATER KENT RADIO. Un solo mando a manejar. Una estación en cada habitación. Una fidelidad absoluta en la reproducción de los programas, sin deformación. Un servicio constante, perfecto, duradero. AUTO-ELECTRICIDAD CONDE SALVATIERRA, 29 y 31. Teléfono 19-62.—VALENCIA

Comunicación de Valencia con su provincia

Líneas de autobuses

De nuestra ciudad salen para los pueblos los siguientes coches...

Habiendo adquirido en poco tiempo un inusitado impulso las vías de comunicaciones como medios de transporte y servicio de viajeros, son muchas las líneas de omnibus y autobuses que afluyen a nuestra ciudad de distintos puntos de la provincia y de la región, prestando un excelente servicio de gran utilidad por su rapidez a aquellos pueblos.

Constituyendo especial interés la publicación de dichos servicios, insertamos a continuación la relación de las líneas que se explotan y punto de parada y salida en nuestra ciudad:

SERVICIOS REGULARES CON EXCLUSIVA

- Valencia-Bétera.—3 coches. Punto de salida, Torres de Serranos. Valencia-Catarroja. — 9 coches. Plaza de San Agustín. Valencia-Saler (Albufera).—5 coches. Gran Via de Germanías. Valencia-Godelleta.—1 coche. Torres de Cuarte. Valencia-Paiporta.—3 coches. Plaza de San Agustín. Valencia-Buñol.—2 coches. Torres de Cuarte. Valencia-Vedat de Torrente.—6 coches. Torres de Cuarte.

Plaza de Toros

La novillada del domingo El próximo domingo se verificará una gran novillada, en la que se lidiarán seis hermosos novillos toros pertenecientes a las ganaderías de don Antonio Flores, Narciso Darauvide y marqués de Guadales, de Sevilla, por los diestros Ramón Lar Cruz, Luis Morales y Claromonte.

Editorial Núñez Samper. - Madrid. Don Martín de los Heros, 13.—Apartado 63. Obras de LUIS DE VAL, publicadas por esta casa. PRECIO: «Maldita»... 28'50. «La hija del destino»... 29'75. «La miseria del hogar»... 30. «Pobres madres»... 31. «Los mártires del adulterio»... 25'75. «Alma obrera»... 26. «Los obreros de la muerte»... 23'50. «Los mártires de su culpa»... 26. «El hijo de la obrera» (edición 43)... 36. «Los hijos desgraciados» (segunda parte de la anterior)... 36'30. «El calvario del obrero» (edición 38)... 36. «Los hijos de la fábrica» (segunda parte de la anterior)... 36. El precio de las obras es el de sus dos tomos, artísticamente encuadernados en tela. Todos ellos están ilustrados con gran número de bellas láminas en colores, originales de artistas tan notables como Méndez Bringa, Picolo, Ramos, etc., y pueden adquirirse por cuadernos en la Editorial y centros de suscripciones. Pídanse nuestro catálogo de obras literarias, científicas, históricas, filológicas, etc., etc.



# Lonja de Valencia

Información comercial del día de hoy. Todos los precios indicados se entienden en origen, en las monedas, condiciones usuales y para partidas de un vagón en adelante

## LA CORRESPONDENCIA DE VALENCIA

10 octubre de 1928

Productos	Clases	PRECIOS		Mercado
		Ofertas	Operaciones	
Arroz	Cáscara	30	30	Paralizado
	Bentloch 00	45	45	
	Mecanos	40	40	
	Morret	40	40	
	Cilindro	40	40	
Alubias	Francasas	109	105	Animado
	bonquill	103	100	
	Pin vi	107	08	
Cacahuet del país	Corriente	75	75	Encalmado en espera de la nueva cosecha
	Primera	77	77	
	343 corriente	100	100	
	idem primera	100	105	
	Fábrica	70	105	
Trigos	Huerta	51	51	En alza
	Duro andaluz	49	49	
	idem Extremadura	52	52	
	Candela Mancha	52	52	
	Jela	56	47	
Cebada	Corriente buena	38	38	En alza
	Gris corriente	32	32	
	Rubia idem	32	32	
Avena	Corriente buena	46	46	Encalmado
	Rubia idem	39	38	
Centeno	Corriente buena	46	46	Encalmado
	Rubia idem	39	38	
Maiz	País amarillo	46	46	Encalmado
	País blanco	39	38	
Habas	Biancas	40	40	Encalmado
	Moradas	39	39	
Garbanos	Arregados 45/49 s.	105	105	Sostenido los arregados. Sin existencias de Mulatos, por cuya causa no se opera en éstos.
	idem 47/49 s.	86	86	
	idem 51/53 s.	73	73	
	idem 53/55 s.	65	65	
	idem 55/57 s.	65	65	
Arbejones (hedros)	Corriente buena (extranjeros)	73	73	Sostenido
	Alpiste	73	73	
	Cañamones	73	73	
	Harinas	85	84	
	Blancas	75	75	

Productos	Clases	PRECIOS		Mercado
		Ofertas	Operaciones	
Salvados	Cuarta duro	30	30	Firme, con tendencia al alza.
	idem candela	26	26	
	Floretas duro	27	27	
	idem candela	27	27	
	Mediano duro	27	27	
Pulpa de remolacha	Navarra	230	230	Firme
	Aragón	225	225	
	Granada	205	205	
Pasta (Turda)	Cacahuet	26	26	Sostenido
	Coco	27	27	
Aceites oliva	Andaluz corriente	76	75	Firme, con tendencia al alza.
	Pinos	85	84	
AGENTES CALABUR	Corriente			Sin existencias
	Refinado			
Aceites de semillas	Coco blanco 1.	140		Firme
	Linaza crudo	133		
	idem cocido	138		
Aceites orujo	Recino 1.ª presión	105	105	Firme
	idem 2.ª idem			
Bacalao disponible España	Labrador bueno mezclado			Sin operaciones
	idem crecido			
Azúcar	Blanquilla J. F.	155	149	Sostenido
	idem general Cortadillos			
Cafés verdes	Pto. Rico Yauco extra			Sin operaciones
	idem superior			
	idem id. caracollo			
	Santos Extra Prime			
	Sancti Spiritus			
Cacaos	Guayaquil superior			Sin existencias
	Arriba Epoca			
	idem superior			
	Maracabo trillado superior			
	Maracabo trillado corriente			

### Se alquila

local para industria, con dos magnificas naves de 11 por 25 metros y vivienda para encargado. Razón: Flora. P.

### Se necesita

Dependiente y botones Don Juan de Austria, núm. 28, confitería

### Caridad

La implora matrimonio de 67 y 65 años de edad. La mujer casi ciega y el marido ciego y paralítico. Calle de Xerea, 26, 3.

### CARIDAD

Una señora valenciana que se ha visto en buena posición y a causa de una grave enfermedad se encuentra en la situación más aflicta, suplica a las personas caritativas se compadecan de ella. Las limosnas se reciben en el kiosco de periódicos de San Martín.

### CARIDAD

La implora familia necesitada con cinco hijos y la mayor gravemente enferma, y suplica de las almas caritativas la socorran con su bendita limosna. Viven en calle de Santo Tomás, 16, bajo, Valencia.

Anuncien en este periódico y aumentarán sus ventas

### Furnad MI PAPEL

ESTUCHE 100 hojas 10 céntimos

## Compañía Transatlántica Servicios directos

### LINEA A CUBA-MEXICO

El rápido vapor de lujo, Alfonso XIII saldrá de Bilbao y Santander el día 13 de octubre, y de Coruña el 15, para Habana, Veracruz y Nueva York. Servicio tipo Grand Hotel.—Orquesta—Grand confort.—El pasaje de tercera clase cuenta con camarotes y amplio comedor.

### Linea Venezuela-Colombia

El vapor LEON XIII saldrá de Barcelona el día 18 de octubre, de Valencia el 19 y de Cádiz el 23 para Las Palmas, Tenerife, Puerto Rico, La Guayra, Puerto Cabello, Caracas, Puerto Colombia, Colón, Balboa, Guayaquil, Callao, Mollendo, Arica, Iquique, Antofagasta y Valparaíso. Admite carga y pasaje. Próxima salida: el 21 de noviembre.

### Linea a Cuba y Nueva York

El rápido vapor de lujo, en viaje inaugural, MARQUÉS DE COMILLAS saldrá de Barcelona el día 24 de octubre, de Valencia el 25 de Alicante el 26, de Málaga el 27 y de Cádiz el 29, para Las Palmas, Tenerife, La Palma, Santiago de Cuba, Habana y Nueva York.

### LINEA A FILIPINAS

El vapor G. López y López saldrá de Barcelona el 12 de octubre, de Valencia el 15, de Port Saïd, Suez, Aden, Colombo, Singapur y Manila.—Conocimiento de ruta para los puertos de China, Japón, Australia, India, Asia, etc. Admite carga y pasaje.

### LINEA A FERNANDO POO

El vapor MONTEVIDEO saldrá de Barcelona el 15 de octubre, de Valencia el 16 y de Cádiz el 20, para Las Palmas, Tenerife, La Palma, Arrecife, Río de Oro, Sierra Leona, Monrovia, Santa Isabel y San Carlos (Fernando Poo). Admite carga y pasaje. Próxima salida: El 16 de noviembre.

### Noticias importantes

Rebajas a familias y en pasajes de ida y vuelta.—Precios convencionales por camarotes especiales.—Los vapores tienen instalada la telegrafía sin hilos y aparatos para señales submarinas, estando dotados de los más modernos adelantos, tanto para la seguridad de los viajeros como para su confort y agrado.—Todos los vapores tienen médico y capelán. Las comodidades y trato de que disfruta el pasaje de tercera, se mantienen a la altura tradicional de la Compañía.

### Servicios combinados

Esta Compañía tiene establecida una red de servicios combinados para los principales puertos, servidos por líneas regulares, que le permite admitir pasajeros y carga para: Liverpool y puertos del Mar Báltico y Mar del Norte.—Zanzibar, Mozambique y Capetown.—Puertos del Asia Menor, Golfo Pérsico, India, Sumatra, Java, y New Orleans, Savannah, Charleston Georgetown, Baltimore, Filadelfia, Boston, Quebec y Montreal.—Puertos de América Central y Norte América en el Pacífico, de Panamá a San Francisco de California.—Punta Arenas, Coronel y Valparaíso por el Estrecho de Magallanes.

### Servicios comerciales

La sección que para estos servicios tiene establecida la Compañía, se encargará del transporte y exhibición en Ultramar de los muestrarios que se han entregado a dicho objeto y de la colocación de los artículos, cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores. Para informes dirigirse al agente consignatario en Valencia: M. MANGLANO, hijo de Vallvert, calle del Mar, núm. 55.—Teléfono 339. En el Grao, calle Chapa, núm. 8, bajo.—Teléfono núm. 3.043.

# Débiles tomad el Elíxir Callo!

Es rápido científico agradable que da Vida y Juventud

# CALLOS Y DUREZAS

DE LOS PIES, CURAN SEGURA Y RADICALMENTE A LOS CINCO DIAS DE USAR EL CALCIDIA ABRAS XIFRA

## Por poco dinero

adquirirá usted los mejores y más selectos Anisados y licores en la antiquísima y famosa fábrica

# LA PARETA

FUNDADA EN 1877

## Camino de Burjasot, 59

¡NO CONFUNDIRLA CON NINGUNA OTRA!

En cuanto note cualquiera de las molestias que indican que su estómago no funciona como un reloj exacto, no vacile y use el HIPERACIGIL (antes LA PERLA ANTIGASTRALGICA) del doctor Gil Fernández.



Las personas que aman su calzado, lo limpian sólo con SERVUS

Productos Químicos Hispano-LUBSZYNSKI S.A. Barcelona

# MUEBLES BARGUES

FANTASIA Y DEPURADO ESTILO A PRECIOS SIN COMPETENCIA MUEBLES DE TODAS CLASES CAMA RECLAMO: 35 PESETAS

### MODISTA

Se necesita una buena directora de taller; inútil presentarse sin condiciones apropiadas para el cargo. También se necesitan buenas oficiales. Plaza de EMILIO CASTELAR, núm. 20, segundo.

### Máquinas para escribir

UNDERWOOD, ROYAL REMINGTON PORTABLE (Nueva) VENTA Y ALQUILER Precios y condiciones ventajosas FRANCISCO CATALA Calle Exarchas, 6 - VALENCIA TELÉFONO 19-16

# MADRES! «La verdadera Ciencia es la que cura, no la que inventa teorías»

En el período crítico de DENTICION y BARBO, «DENTINA CAÑIZARES» salvará a vuestros hijos con seguridad absoluta

En todas farmacias y en laboratorio CAÑIZARES -- Caballeros, 47 -- VALENCIA